

EXCELSIOR

## Comprueban la Existencia de 7,500 Presos Políticos en Argentina

Por FAUSTO FIDEL PONTE  
corresponsal de EXCELSIOR

WASHINGTON, 10 de noviembre.—El número comprobado de personas encarceladas o desaparecidas por motivos políticos en Argentina es de 7,500, según una lista presentada hoy al Departamento de Estado norteamericano por organizaciones políticas, religiosas, sindicales y humanitarias de Estados Unidos.

Los nombres mencionados en la lista corresponden a intelectuales, políticos, líderes sindicales, trabajadores y miembros de grupos políticos declarados subversivos por el régimen argentino.

La relación incluye los nombres de cerca de 500 personas sin compromisos ideológicos o políticos, detenidos por error, por venganzas personales o por acusaciones falsas.

Las organizaciones firmantes, encabezadas por la Comisión Argentina de Derechos Humanos, aseguran que el número de presos políticos en Argentina asciende a 15,000, pero que la cifra verificada en la actualidad es de 7,500.

El documento, que lleva los nombres de 35 asociaciones, precisa que el gobierno del general Jorge Videla lleva a cabo una campaña de publicidad y relaciones públicas en Estados Unidos, para ocultar "el deterioro de la situación de los derechos humanos" en ese país latinoamericano.

actividades  
Culturales

### Teatro

Los juegos, por el grupo La Chispa de Córdoba, Argentina, Teatro Sor Juana Inés de la Cruz del INDECO. Niños Héroes 139, esquina con Doctor Navarro, De lunes a viernes, 20:00.

## PARARON LOS TRABAJADORES PORTUARIOS AERONAUTICOS Y BANCARIOS DE ARGENTINA

BUENOS AIRES, 10 de noviembre.—El periodista Oscar Serrat, editor de la agencia norteamericana AP en esta capital, que se había dado por desaparecido, hoy esta mañana, reapareció después de una ausencia de 18 horas. Mientras tanto, trabajadores portuarios, aeronáuticos y bancarios de esta ciudad mantuvieron hoy el paro laboral en demanda de aumentos salariales. (PL).

(Más información en la página 11)

# Siguen los Paros en la Argentina

(UPI y PL)

BUENOS AIRES, 10 de noviembre.—La ola de paros desatada en la Argentina por demandas salariales continuó hoy a pesar de la afirmación del ministro de Economía, José Martínez de Hoz, de que los ingresos de los trabajadores "han crecido en términos reales en el curso de los últimos 18 meses".

"Nadie con necesidad de percibir mayores ingresos está impedido de obtenerlos, si fuera necesario trabajando más o cambiando de empleo", dijo el ministro, quien recibió ayer el respaldo del presidente Jorge Rafael Videla a su política económica en una reunión con el mandatario.

La principal empresa textil de la Argentina, Alpargatas, continuó cerrada hoy por segundo día consecutivo después que las fuerzas de seguridad desalojaron la fábrica tras la huelga que declararon unos 2 mil operarios.

En la filial argentina de la fábrica automotriz francesa Peugeot, la empresa inició hoy negociaciones con el personal que inició paros en la víspera.

Tampoco hubo hoy solución, por otra parte, a los conflictos de obreros portuarios y de empleados del Banco de Crédito Argentino que mantienen paros desde hace 2 días.

En la empresa aérea Austral, de capitales privados y estatales, persistieron esta mañana medidas de fuerza declaradas por el personal técnico.

Unos mil 100 trabajadores del gremio de la carne, en Rosario, ciudad distante 300 kilómetros al noroeste de Buenos Aires, decidieron un paro de 72 horas que hoy fue declarado ilegal por el Ministerio de Trabajo.

## INTERVENCION EN LA SOCIEDAD ARGENTINA DE ESCRITORES

Por otro lado, el Ministerio de Justicia dispuso la intervención de la Sociedad Argentina de Escritores, con lo que dejó sin efecto las elecciones generales para renovar la comisión directiva, que estaban previstas para la semana próxima.

La directiva actual se constituyó con el agrupamiento de distintas corrientes que promovieron, durante su gestión, la defensa de los derechos del escritor.

## DESAPARECIO UN REDACTOR DE LA AGENCIA AP EN BUENOS AIRES

Entre tanto, Oscar Serrat, jefe del servicio diurno de noticias de la agencia informativa Associated Press en la Argentina, desapareció esta mañana cuando se dirigía a su lugar de trabajo, según dijo un vocero de la agencia.

William Nicholson, corresponsal en jefe para la Argentina, dijo que Serrat había abandonado su domicilio del residencial Barrio de Núñez como lo hacía habitualmente, pero que no se presentó en las oficinas de Associated Press.

Serrat, argentino de 45 años, es un abogado que ejercía su profesión universitaria antes de dedicarse al periodismo. Trabajaba para Associated Press desde 1963.

## ZARPAN BUQUES SOVIETICOS Y BULGAROS

Barcos soviéticos y búlgaros emprendieron hoy un retorno a sus puertos de origen tras haber sido apresados 40 días atrás por unidades de la Marina Argentina por operar en aguas jurisdiccionales, informaron las autoridades de la Prefectura Nacional Marítima.

Las autoridades ordenaron el decomiso de la carga de pescado enfriado y harina de pescado contenida en la bodega de los 7 barcos soviéticos y 2 búlgaros.

81502

Argentina

## ¿QUIENES SON LOS ANTISEMITAS?

Por José STEINSLEGER

En uno de sus últimos números, la revista norteamericana TIME procedió con su torpe inteligencia habitual, a confundir deliberadamente las motivaciones políticas de organizaciones como la Baader-Meinhoff y el MIR chileno, la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) y el Ejército Rojo Japonés, el gobierno libio de Khadafi y el Movimiento Peronista Montonero de Argentina (MPA). Todos, según TIME, tuvieron que ver con el último secuestro aéreo de características sensacionales que finalizara sangrientamente en Mogadiscio mediante la ilegal intervención de un comando neo-nazi oficial del gobierno de Alemania Federal. Y todos por supuesto, han tenido que ver con la matanza del aeropuerto de Lod en Israel y el financiamiento del supermán terrorista "Carlos".

Los análisis de TIME y NEWSWEEK en torno a estas organizaciones ameritan una lectura cuidadosa puesto que la mala fe de un redactor ocasional no se permite entrever tanto como la prolija intención de esas publicaciones en despistar a la opinión pública mundial. Especialmente, los análisis referidos coinciden en destacar al antisemitismo militante como punto de convergencia de los movimientos políticos involucrados en la crítica.

En lo que a la Argentina respecta, en donde reside la colonia judía más numerosa después de la ciudad de Nueva York (más de medio millón de ciudadanos), la identificación de MPM con la causa antisemita procura restar a la considerable masa de argentinos de origen judío del gran Frente de Liberación que ese movimiento construye hoy en aquel país.

Recientemente, el Dr. Mario R. Gorenstein, presidente de la Asociación Mutual Israelita Argentina (AMIA) contribuyó a la premeditada confusión prestándose a vergonzosas declaraciones que deshonran su cargo: "el antisemitismo no constituye un factor de la vida argentina... cuando tal cosa ocurre nosotros protestamos enfáticamente, oficialmente, y conseguimos resultados..."

Olvida el Dr. Gorenstein, e ignora deliberadamente, el sentir profundo de la mayoría de los argentinos de origen judío, para quienes la religión no es una condición prioritaria a la defensa de su patria Argentina. Nos referimos por supuesto, a los hombres que siendo o no siendo judíos han dado su vida por la causa de la libertad y contra la explotación del hombre por el hombre.

¿O será que Gorenstein no se enteró de que la consigna "Fuera Judíos" frente al diario idisch "Di Presse", editado en Buenos Aires, y que no refleja precisamente el criterio de las mayorías de la colectividad fue pintada por el general de brigada Adolfo Sigwald, agregado

militar en los Estados Unidos y delegado ante la Junta Interamericana de Defensa? ¿O es que Gorenstein no sabe que Sigwald fue así bautizado en homenaje al Tercer Reich y que en 1969 dirigió la represión contra el "cordobazo" desde su cargo de Jefe de Operaciones de la IV Brigada de Infantería Aerotransportada, ensañándose con los activistas de apellido judío? ¿O será que Gorenstein, como muchos otros de poder adquisitivo y repitiendo una actitud común a los grandes capitalistas judíos de la Alemania de Hindenburg, desestima peligrosamente las misas en memoria de Hitler convocadas también por Sigwald en abril de 1976?

"Esta campaña (la antisemita) es la expresión de un pretextado 'nacionalismo militar' que busca chivos expiatorios frente a la crisis social y económica que devora al país, mientras no vacila en entregar buena parte del patrimonio nacional al imperialismo..."

destacaba el MPM en un comunicado a la agencia Interpress Service (8/8/77), señalando claramente:

"El Movimiento Peronista Montoneros subraya que la política sionista coincide con la de los racistas en el lema "hebreos a Israel". Coincide además con la invención de un problema artificial que tiende a desinteresar a los argentinos de origen hebreo en la lucha por la liberación nacional y social, lucha en la que combate todo nuestro pueblo... la derrota de la dictadura y el correspondiente triunfo popular constituyen la mejor garantía de un futuro sin persecuciones sociales, políticas o raciales".

Excelsior

## Secuestraron al Corresponsal de la AP en Argentina; 18 hs. Vendado

BUENOS AIRES, 11 de noviembre, (AP) — Oscar J. Serrat, editor diurno de The Associated Press en esta capital, fue puesto en libertad esta madrugada tras haber permanecido bajo arresto de una agencia de seguridad por espacio de 18 horas, con los ojos vendados y esposado, en un lugar no identificado.

Serrat, de 45 años, abogado dedicado al periodismo, trabajaba para The Associated Press desde 1963. Dijo haber sido detenido por cuatro hombres vestidos de civil cerca de su casa poco después de las 6 de la mañana de ayer.

Dos de los hombres, relató, bajaron de un automó-

vil y le preguntaron si había estado involucrado en un accidente de automóvil el día anterior. Pese a que replicó negativamente, insistieron que los acompañara a la comisaría de policía.

Serrat fue introducido en el automóvil, en el asiento trasero, entre los otros dos hombres, y se le vendaron los ojos y se le colocaron esposas. El automóvil echó a andar y se detuvo brevemente unos 60 minutos, según calculó Serrat.

Dijo que creía haber sido llevado a una base militar. Se le llevó a una celda, donde permaneció solitario hasta alrededor de las 14 horas.

el día

# El Periódico de la Marina Argentina Critizó al Ministro Martínez de Hoz

(UPI, AFP e IPS)

BUENOS AIRES, 11 de noviembre.—El periódico de la Armada, **Gaceta Marinera**, criticó hoy la gestión del ministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, en medio de una continuada ola de huelgas y paros obreros en empresas privadas en demanda de mayores salarios, para compensar los efectos de una pertinaz inflación en la Argentina.

El órgano de la Marina de Guerra expresó en su última edición que "cierta insensibilidad, vacilaciones y falta de criterio en el marco optimista de los datos favorables de la macroeconomía" consitituyen la causa principal de la ola de paros obreros desatada en el país.

## POSICION DE LIDERES RURALES

Por su parte, dirigentes rurales argentinos formularon severas críticas a la política económica oficial, en un congreso inaugurado anoche, se supo hoy en Buenos Aires.

Al inaugurar el Vigésimo-séptimo Congreso de la Con-

ferencia de Asociaciones Rurales de Buenos Aires y la Pampa (CARBAP), su titular, Jorge Aguado, dijo que la actual condición económica no "combatíó en su país la necesidad de reestructurar el Estado local".

Agregó que ejemplo de ello eran los recientes conflictos sindicales surgidos en empresas estatales "que pusieron en evidencia el problema fundamental que el Estado representa para la economía nacional".

## LIBERAN A SERRAT

El jefe del turno diurno de **The Associated Press** en la Argentina, Oscar Serrat, fue liberado esta madrugada después de ser mantenido más de 18 horas cautivo, con los ojos vendados y las manos esposadas por hombres que afirmaron ser policías, según informó un vocero de AP.

Serrat, periodista argentino de 45 años de edad que ha trabajado para AP durante los últimos catorce años, fue interrogado sobre las operaciones noticiosas de la agencia y su supuesto conocimiento de guerrilleros iz-

quierdistas antes de ser liberado cerca de su casa, alrededor de la una de la mañana, sin ninguna explicación, añadió el vocero.

La policía dijo no saber nada del incidente.

## PERSISTEN LOS CONFLICTOS LABORALES

Entre tanto, persisten las medidas de fuerza del personal técnico de la empresa Austral en el aeroparque metropolitano, de los estibadores del puerto y de los empleados del Banco de Credito argentino, originadas en todos los casos en demandas de mejoras salariales.

También permanece invariablemente la situación en la fábrica automotriz Safrar-Peugeot, donde el personal retiró la colaboración afectando notablemente la producción.

## EL EDITOR DE AP EN ARGENTINA ESTUVO EN UNA CARCEL SUBTERRANEA

BUENOS AIRES, 11 de noviembre.— Tras una detención de 18 horas en una aparente dependencia de seguridad, fue puesto en libertad esta madrugada el periodista Oscar J. Serrat, editor en la mañana de **The Associated Press** en Buenos Aires. Serrat, argentino de 45 años, que trabaja en AP desde 1963, dijo que estuvo con los ojos vendados y las manos atadas en lo que parecía ser una cárcel subterránea. (AP).

(Más información en la página 11.)

## Aventuras de Edmund Ziller en Tierras del Nuevo Mundo

Ante un nutrido grupo formado por escritores, críticos e intelectuales, el escritor Pedro Orgambide presentó su novela "Aventuras de Edmund Ziller en tierras del Nuevo Mundo", editada por la Editorial Grijalbo.

La charla, mesa redonda, coctel, tuvo lugar en el Museo Carrillo Gil (Av. Revolución 1608), y fue auspiciada tanto por la casa editora del libro como por el Instituto de Cultura y Arte Latinoamericano y la Dirección de Literatura del INBA.

Las aventuras de Edmund Ziller en tierras del Nuevo Mundo es una divertida y conmovedora "novela de novelas" (que en sen-

tido renacentista reúne diferentes géneros literarios, así como verdadera y falsa erudición). Es también un canto a la libertad y a la justicia en estas tierras de América.

Novela ejemplar en el sentido cervantino del término, intenta "enseñar riendo" según la antigua y remozada fórmula de la narrativa. La risa se instala por derecho propio en las delirantes aventuras de Edmund Ziller, en sus ingeniosas invenciones, en sus cartas y documentos apócrifos. El lector participa así no sólo de la fiesta de la vida (de la que Ziller parece ser un maestro sino también de un pensamiento conformista, libertador, donde el humor se transforma, al fin, en humanismo.

Su autor, Pedro Orgambide obtuvo el Premio "Casa de las Américas" en 1976 en el género de cuento con sus "Historias de tangos y corridos".

También ha escrito las novelas "El encuentro", "Las hermanas", "Memorias de un hombre de bien", "El páramo", "Los inquisidores", "Hotel familiar" "Historias cotidianas y fantásticas" y los "Cuentos de la Buena gente".

La presentación de Orgambide estuvo a cargo del secretario general del ICAL, Dr. David Trejos, del maestro Hugo Covantes y del doctor Luis Félix López quienes exaltaron la personalidad de escritor en el mundo de las letras latinoamericanas e hicieron una amplia exposición de los valores literarios de su nueva novela.



Pedro Orgambide, escritor argentino, leyó algunas de las jocosas páginas de su "novela ejemplar": "Aventuras de Edmund Ziller en tierras del Nuevo Mundo"

## Conceden un Aumento Salarial a los Empleados Bancarios en Argentina

(EFE y AP)

BUENOS AIRES, 12 de noviembre. — El gobierno argentino dio a conocer hoy una resolución aumentando el salario de los empleados bancarios estatales en el 25 por ciento.

Los aumentos, que también alcanzan a los trabajadores de la Junta Nacional de Granos, se inscriben en la política de "flexibilización salarial" para los organismos del Estado, que en algunos casos superó el 40 por ciento.

Trascendió que en la reunión del gabinete ministerial, presidida anoche por el general Jorge Videla, fue considerado el tema salarial.

Por otra parte, la empresa textil "Alpargatas" anunció hoy su disposición a reiniciar las tareas en su planta industrial, que suspendió hace 4 días a raíz de medidas de fuerza del personal en apoyo al reclamo de mejores sueldos.

### ANUNCIO DE DIAZ BESSONE

Por su parte, el ministro de Planeamiento, Ramón Díaz Bessone, anunció que el proceso político argentino deberá atravesar 3 etapas antes de una eventual convocatoria a elecciones nacionales.

El general Bessone ratificó también el objetivo del gobierno de lograr una democracia fortalecida, para evitar que el país atravesara ciclos pendulares de gobiernos civiles, aparentemente débiles, que son derrocados por los militares.

"En el país habrá una nueva legalidad, que fijará los parámetros dentro de los cuales se dará el futuro juego de las agrupaciones políticas", dijo anoche Díaz Bessone en reunión de prensa

sa en la ciudad meridional de Río Gallegos, por donde realiza una gira.

En líneas generales, Díaz Bessone dijo que el país debería de atravesar 3 etapas antes de posibles elecciones:

1) Gobierno militar sin partidos políticos (etapa por la cual está transitando la Argentina).

2) Gobierno militar con partidos políticos, pero sin que éstos desarrollen aún la actividad partidaria proselitista.

3) Gobierno cívico-militar de transición, que prepare el camino hacia la transferencia del poder.

### DENUNCIA DE AMNISTIA

La filial belga de Amnistía Internacional difundió hoy en Bruselas un legajo con los antecedentes del abogado argentino Víctor Benamo, presuntamente arrestado y torturado en la Argentina durante los últimos 18 meses sin que se le sometiera a juicio ni se formularan cargos concretos en su contra.

La oficina belga de Amnistía Internacional dijo haber recibido el encargo especial de estudiar su caso y llamar la atención de la opinión pública.

## La política económica de la Junta Militar argentina en jaque por la ola de huelgas

BUENOS AIRES, 13 de noviembre (IPS). — Los nuevos conflictos salariales que siguen a los registrados días pasados en ferrocarriles y trenes subterráneos de Buenos Aires evidencian que podría estar llegando al límite la posibilidad de sostener el programa de estabilización con una continua depresión del valor adquisitivo de los salarios.

El programa puesto en marcha por el ministro José Alfredo Martínez de Hoz se apoyó fundamentalmente en la reducción de los salarios. En el sector privado, los límites salariales fueron vulnerados por acuerdos entre las empresas y los trabajadores, pero los principales conflictos tuvieron lugar en el sector público, por la política de contención de los gastos llevada adelante por el gobierno militar.

Los observadores señalan que frente a la agitación salarial desatada a raíz de la exacerbación del proceso inflacionario, las empresas estatales no contaban con una estrategia para afrontarla, no había una política oficial ante el problema.

Sin embargo, no todas las empresas estatales respondieron de la misma manera ante los reclamos de ser atractivas para los trabajadores. La de teléfonos (ENTEL) contaba con un fondo para flexibilizar los salarios en un 100 por ciento, los ferrocarriles disponían de sólo 34 por ciento y los subterráneos de Buenos Aires apenas con un 25 por ciento.

La restricción monetaria provocará un aumento en la tasa de interés, ya muy elevada. Esto desalentará la inversión productiva y alentará la especulación, deprimiendo el ritmo de la actividad privada. Las letras de tesorería dejarán de ser atractivas para los inversores y el estado deberá cubrir los gastos con emisión monetaria, con lo que aumentará el déficit y la inflación. Finalmente, la restricción monetaria pondrá en peligro de cierre a numerosas empresas pequeñas y medianas.

La política económica actual desemboca indefectiblemente en la recesión, pero esta vez no existirá el auxilio de amplios saldos comerciales en el intercambio. En 1978 empeorará la situación del mercado de carnes y a mediano y largo plazo la Comunidad Económica Europea se convertirá en competidora de Argentina. Tampoco se espera un buen año con los granos, con lo que es posible que el saldo comercial de 1978 resulte negativo.

Las dificultades podrían agudizar las discrepancias existentes en el gobierno con respecto a la conducción económica y con relación al tratamiento a los sindicatos. Martínez de Hoz confió al principio en el "boom" triguero, que fracasó y ahora parece apoyarse en la esperanza de que lleguen al país capitales extranjeros. Aunque las cotizaciones de la bolsa de comercio son muy bajas y representan un imparable atractivo para posibles inversores, es improbable que exista una fuerte corriente de capitales hacia la Argentina, dada la confusión existente alrededor de sus perspectivas económicas inmediatas en todos los órdenes, incluyendo la reactivación del proceso inflacionario.

## Emergencia en Argentina: 2.5 millones con 'mal de Chagas'

BUENOS AIRES, 13 de noviembre (PLA). — Argentina se declaró en "estado de emergencia" ante el avance de la enfermedad denominada "mal de Chagas", que ya ha atacado a 2 millones 500 mil personas en este país de 25 millones de habitantes.

El coronel Carlos Romanalla, interventor del Instituto Nacional de Chagas, anunció hoy que se realizará una campaña "violenta, agresiva, oportuna y continua" a partir del primero de enero de 1978, en un intento de controlar la enfermedad en un plazo de dos años.

Alrededor de 300 mil niños nacen al año en Argentina expuestos a contraer esta enfermedad, característica de las provincias del norte del país. Sin embargo, durante los últimos años el radio de acción del mal se ha aproximado cada vez más a la capital argentina y hasta el momento han sido inútiles los esfuerzos de los distintos gobiernos para combatirlo.

El "mal de Chagas" es transmitido por un insecto vulgarmente conocido como "vinchuca", que se aloja en los rincones alejados de las casas humildes del campo. Produce deficiencias cardíacas y en el aparato digestivo.

La campaña anunciada comprenderá el control de la población, fumigación de viviendas y planes de investigación.

## Creció 14.51% la exportación de minerales en Argentina

BUENOS AIRES, 13 de noviembre, (IPS). — La Secretaría de Minería señaló que las exportaciones de minerales y productos con elaboración primaria aumentaron en un 14.51 por ciento en los primeros nueve meses de este año, en relación al mismo lapso de 1976.

En el período indicado las exportaciones llegaron a 14 millones 815 mil 394 dólares estadounidenses, contra 12.500.641 dólares exportados en los mismos meses del año anterior.

Al dar a conocer las exportaciones registradas en septiembre último, el organismo anunció aumentos en los envíos de ácido bórico, bentonita, boratos de sodio, cemento, fluorita, perlita expandida y yeso crudo.

## Viola, jefe del Estado Mayor de Argentina, se dice 'incapacitado' para hablar de la Democracia

Aarón Nakayama

El general Roberto Viola, jefe del estado mayor del ejército argentino, se declaró "incapacitado" para asegurar cuándo su país volverá a la vida democrática y constitucional, pero señaló que lo haría "en un lapso conveniente".

El militar argentino, llegó ayer a nuestro país y fue recibido en el aeropuerto de esta capital por el general Juan Antonio de la Fuente Rodríguez, subsecretario de la Defensa Nacional.

Viola reconoció que los atentados contra los periodistas argentinos (más de 100 muertos y secuestrados) "tienen algo de cierto". "No obstante — agregó — hay absoluta libertad de prensa".

Sobre el secuestro en Buenos Aires del editor de la agencia estadounidense Associated Press, Oscar Serrat, la semana pasada, el militar dijo "no sé nada. Vengo de Nicaragua".

Acerca del proceso de normalización democrática en su país, Viola afirmó que primero deberá ser resuelta "la lucha contra la subversión" y alcanzado un "orden económico adecuado". Aceptó que las cárceles de su país están llenas de prisioneros políticos.

Sobre el salvoconducto que el gobierno mexicano solicita para el ex presidente argentino Héctor Cámpora — alojado desde principios de 1976 en nuestra representación diplomática en Buenos Aires —, el alto oficial aseguró: "si no se otorga es por motivos de política interna".

14.11.77  
El Sol

# bitácora Latinoamericana

## Aventuras de Edmund Ziller en Tierras del Nuevo Mundo

por Miguel DONOSO PAREJA

De las novelas latinoamericanas publicadas en los últimos tiempos, no cabe duda de que es ésta —Aventuras de Edmund Ziller en tierras del nuevo mundo (Editorial Grijalbo, serie best-sellers, México, DF., 1977), de Pedro Orgambide— es una de la más importantes, junto con *Entre Marx y una mujer desnuda*, del ecuatoriano Jorge Enrique Adoum y *Yo, el supremo*, del paraguayo Roa Bastos.

En esta novela Orgambide —hombres de muchos libros y recientemente Premio Casa de las Américas en la rama del cuento llega a una gran madurez expresiva, superando con creces toda su obra anterior. Su pulso es firme, unitario y cambiante a la vez, ágil. Su prosa fluye con una naturalidad pasmosa, liviana, divirtiendo al lector sin atormentarlo, dejándole una huella sin necesidad de hacerlo sangrar. Las 300 y tantas páginas se leen de corrido, placenteramente, con pasión. Esta es, en nuestro criterio, la característica sobresaliente —y su mejor virtud— de *Aventuras de Edmund Ziller en tierras del nuevo mundo*.

Como señalan bien sus editores, *Aventuras de Edmund Ziller en tierras del nuevo mundo* es una "novela de novelas" (que en sentido renacentista reúne diferentes géneros literarios, verdadera y falsa erudición) y "un canto a la libertad y la justicia de estas tierras de América", al extremo que "el lector participa así no sólo en la fiesta de la vida (de la que Ziller parece ser un maestro) sino también de un pensamiento inconformista, liberador..."

Ziller, a final de cuentas, es todo. Dentro de un inmenso presente, una actualidad cambiante y permanente a la vez, se nos dan los elementos de una estructura global a punto de rebasar, en su aparente quietud cualitativa (no cuantitativa, que de ésta tiene mucha), su nivel de saturación por lo mismo, de cambiar. Esta estruc-

tura es la de América Latina, en cuya historia se ve Ziller como en un presente único, unas veces como cangaceiro o yagunzo, otras como guerrillero, autor teatral, músico, teórico literario, mago medieval, malviviente, poeta post-modernista, etcétera, esto es, todo lo que somos. Así, Edmund Ziller es el pasado, pero también el presente y, por supuesto, la posibilidad de un futuro, las potencialidades del cambio, el cruce del límite de saturación cualitativa que nos hará otros, todo lo cual podría incluirse en la Teoría de la Contradicción que esboza el propio Ziller, "donde el asesino de gauchos (Sarmiento) es también el Poeta del Porvenir, donde Guido y Spano pudo ser Homero, Matraca Hernández, Hernández Martín Fierro, y todos de algún modo Ziller".

Por eso, Ziller puede morir pero es inmortal. ("¿Por qué ese desprecio por los ejércitos regulares que, al fin de cuentas, llevan todas las de ganar?", pregunta alguien en la novela, a lo que Ziller responde: "¿Usted cree? Ellos ganan batallas pero pierden la historia"). Y es que Ziller no es sólo él sino todos: "El viejo acuatoriano que peleó con Bolívar", "el ladrón de esmeraldas de Colombia", "caucheros y guajiros", el "ona taciturno de la Tierra del Fuego", "los dos negros de Bahía, armados de machetes", el argentino que "envuelve su poncho en el brazo izquierdo como si fuera un escudo", etcétera. O, como dice la novela misma: "Era eso y más eso, era de alguna manera todos los hombres".

Según nuestro juicio, Orgambide ha realizado una construcción extraordinaria, una novela de novelas con un personaje plural, así como el autor (Lucien Goldmann dixit) es, igualmente, un autor plural, un libro que hay que leer y gozar, que nos vitaliza y, sin caer en triunfalismo declamatorio, nos restituye la esperanza y, más que eso, nos enseña a amar "la fiesta de la vida" a través de un "pensamiento inconformista, liberador..."

El Sol

## La Democracia, Lejana; Vaticina Roberto Viola

El jefe del estado mayor general del gobierno de Argentina dijo no "estar capacitado" para decir cuándo retornará la vida democrática a ese país.

El general Roberto Eduardo Viola llegó ayer al Distrito Federal atendiendo a una invitación del Ejército mexicano en que por espacio de 4 días sostendrá entrevistas con los secretarios de la Defensa Nacional, de Marina y con el regente.

Entrevistado en el aeropuerto el general Viola afirmó que "nosotros en mayor o menor medida, excepto en la vida electoral, creemos que vivimos democráticamente".

Cuando se le preguntó sobre el índice de inflación, dijo que "se puede calcular que durante 1977 alcanzará una cifra superior al 150 por ciento, pero en relación al año pasado, que fue de 370 significa que el vuelco producido en el presente año fue notorio".

Al referirse a la situación del ex-presidente Héctor Cámpora, Viola dijo que no se le ha otorgado el salvoconducto para salir del país "por condiciones de política interna". De Isabel Martínez viuda de Perón, indicó que se encuentra a disposición del Ejecutivo.

Finalmente el funcionario no supo qué decir sobre los presos políticos, únicamente expresó que "es preocupación del gobierno saber qué hacer con ellos".

14.11.77  
EXCELSIOR

## Los Millares de Presos Políticos Preocupan al Régimen Militar Argentino, Según R. Viola

Al reconocer que existen miles de detenidos en las cárceles argentinas, el general Roberto Eduardo Viola, jefe del Estado Mayor General de aquel país, dijo ayer que "ello representa una seria preocupación para su gobierno".

El militar sudamericano, que arribó ayer para una visita de tres días a México invitado por la Secretaría de la Defensa, cuyo subsecretario, general Juan Antonio de la Fuente Rodríguez, le dio la bienvenida en el aeropuerto internacional, expresó que no hay posibilidades inmediatas de que logren su libertad los ex presidentes Héctor J. Cámpora e Isabel Perón.

Acerca del encarcelamien-

to de periodistas en su país, Viola dijo que "puede ser que sean un poco real los atentados contra periodistas, pero puedo asegurar que hay absoluta libertad de prensa para hablar de todos los problemas, excepto de aquellos que atentan

a la lucha contra la subversión".

Según el militar visitante no se puede hablar con exactitud acerca de cuándo volverá Argentina a la vida democrática, "es decir cuándo se va a volver a un pro-

SIGUE EN LA PAG. VEINTINUEVE

### LOS MILLARES DE PRESOS POLITICOS

Sigue de la pagina cinco

ceso constitucional. Nosotros en mayor o menor medida, excepto en la vida electoral, creemos que vivimos en la democracia".

#### CONDICIONES PARA LA DEMOCRACIA

El general Viola agregó: "En lo que se refiere al proceso constitucional y electoral mi país, en el lapso que sea conveniente, va a volver a regirse por las mismas normas democráticas que han predominado siempre en Argentina".

Se le preguntó bajo cuáles circunstancias Argentina volvería a la vida democrática, y contestó: "Cuando se solucionen todos los problemas relacionados con la lucha contra la subversión: cuando se alcance un orden económico adecuado y cuando los partidos políticos puedan retomar el papel rector que les corresponde en la vida política del país".

Al insistírsele sobre la excarcelación de Cámpora e Isabel Perón, indicó que el primero "por razones de política interna, no había obtenido el salvoconducto para salir de Argentina, y la señora Perón está a disposición del Poder Ejecutivo, hasta en tanto no se desahogán diversos procesos en su contra".

Viola aseguró que en Argentina la situación de seguridad es buena y no existen problemas serios, y afirmó que la situación económica mejora, como lo demuestra el hecho de que sus reservas de divisas que estaban en cero, ascienden ahora a 3,200 millones de dólares.

En materia de inflación dijo que este año llegará a 150 por ciento, en tanto que el año pasado fue de 370 por ciento.

### Aplastan un Motín en una Prisión de Argentina: 1 Muerto

BUENOS AIRES, 15 de noviembre. (AP)—Un recluso murió y varios resultaron heridos al ser reprimido un motín que estalló en la cárcel de la ciudad de Viedma, en la provincia de Río Negro, a unos 1,300 kilómetros al sur de esta capital, se informó hoy.

14 de noviembre de 1977

# EL DÍA

## Aumentan las Dificultades Económicas en la Argentina

**BUENOS AIRES, 13 de noviembre (IPS).**—Los nuevos conflictos salariales que siguen a los registrados en días pasados en ferrocarriles y trenes subterráneos de Buenos Aires evidencian que podría estar llegando al límite la posibilidad de sostener el programa de estabilización con una continua depresión del valor adquisitivo de los salarios.

El programa de estabilidad puesto en marcha por el ministro de Economía José Alfredo Martínez de Hoz se apoyó fundamentalmente en la reducción de los salarios. En el sector privado, los límites salariales fueron vulnerados por acuerdos entre las empresas y los trabajadores, pero

los principales conflictos tuvieron lugar en el sector público, que es el más conflictivo para la política de contención de los gastos llevada adelante por el gobierno militar.

Los observadores coinciden en señalar que frente a la agitación salarial desatada a raíz de la exacerbación del proceso inflacionario, las empresas estatales no contaban con una estrategia para afrontarla, que es lo mismo que decir que no había una política oficial ante el problema.

### AUMENTARA EL GASTO PÚBLICO

Sin embargo, no todas las empresas estatales respondieron de la misma manera ante los reclamos de los trabajadores. La Empresa Nacional de Teléfonos (ENTEL) contaba con un fondo para flexibilizar los salarios en un 100 por ciento, pero los ferrocarriles disponían de un excedente para salarios de sólo 34 por ciento y los subterráneos de Buenos Aires apenas con un 25 por ciento.

La presión salarial en las empresas privadas y la ola de reclamos en las empresas nacionales obligará a conceder aumentos más altos que los proyectados, por lo que el equipo económico deberá recalcar el gasto presupuestario para el año en curso.

En medios oficiales se indica que si el programa de estabilidad ya no se puede sostener con la contención de los salarios, se tratará ahora de mantener la austeridad a partir de una menor liquidez. Sin embargo, esta posibilidad encierra graves contradicciones para el desenvolvimiento económico. La experiencia argentina indica que la contención salarial es la que produce menor recesión, mientras que la política de liquidez conduce invariablemente a la reducción de la actividad económica.

La restricción monetaria provocará un aumento en la tasa de interés, que ya es muy elevada. Esta cir-

cunstancia desalentará a la especulación, deprimiendo el ritmo de la actividad privada. Por otra parte, las letras de Tesorería dejarán de ser atractivas para los inversores y el Estado deberá cubrir los gastos con emisión monetaria, con lo que aumentará el déficit y la inflación. Finalmente, la restricción monetaria pondrá en peligro de cierre a numerosas empresas de pequeña y mediana dimensión, ya afectadas por la reducción del mercado.

La política económica actual desemboca indefectiblemente en la recesión, pero esta vez no existirá el auxilio de amplios saldos comerciales en el intercambio. En 1978 empeorará la situación del mercado de carnes y a mediano y largo plazo la Comunidad Económica Europea se convertirá en competidora de la Argentina. Tampoco se espera un buen año con los granos, con la que es posible que el saldo comercial de 1978 resulte negativo.

### DISCREPANCIAS EN EL GOBIERNO

Entre tanto, frente a las dificultades podrían agudizarse las discrepancias existentes en el gobierno con respecto a la conducción económica y con relación al tratamiento que se le deberá dar a los sindicatos. El ministro Martínez de Hoz confió al principio en el boom triguero, que fracasó, y ahora parece apoyarse en la esperanza de que lleguen al país capitales extranjeros. Aunque las cotizaciones de la Bolsa de Comercio son muy bajas y representan, por lo tanto, un innegable atractivo para posibles inversores, es improbable que exista una fuerte corriente de capitales hacia la Argentina dada la confusión existente alrededor de sus perspectivas económicas inmediatas en todos los órdenes, incluyendo la innegable reactivación del proceso inflacionario.

EL DÍA

# El Gobierno Militar de Argentina Necesita del Apoyo Civil: Massera

(AFP y AP)

MENDOZA, Argentina, 13 de noviembre.—El comandante en jefe de la Marina de Guerra, almirante Emilio Massera, ratificó hoy en esta ciudad limítrofe con Chile que el gobierno militar argentino necesita del apoyo civil.

Massera, miembro de la junta castrense, habló aquí —a unos mil 100 kilómetros al noroeste de Buenos Aires— para dejar inaugurada la Semana del Mar.

“El proceso abierto el 24 de marzo de 1971 —dijo— tiene definiciones políticas muy precisas. Sólo hay que cumplirlas y en eso está empeñado el honor de las fuerzas armadas, de modo que no caben dudas. Pero no vaya a creer la civilidad que eso los excluye”.

El jefe naval agregó: “Ustedes, ciudadanos,

herederos finales del proceso, tienen que cuidarlo, tienen que custodiar que nadie infiltre los corazones de la mediocridad benevolente capaz de postergar otra vez nuestro destino”.

Los llamamientos a la participación civil en el gobierno militar han sido frecuentes en los últimos meses y hasta se ha propuesto el “Movimiento de la Reorganización Nacional”, una gesta ciudadana que procura perpetuar la filosofía política de los militares.

## ESTADO DE EMERGENCIA POR EL AVANCE DEL MAL DE CHAGAS

Por otro lado, el gobierno argentino declaró el estado de emergencia en todo el país ante el avance incontrolado del denominado Mal de Chagas, se informó oficialmente en Córdoba.

Al hacer el anuncio, el interventor del Instituto Nacional de Chagas, coronel Carlos Romanella, dijo también que a partir del primero de enero de 1978, se iniciará una campaña en toda la Argentina “violenta, agresiva, oportuna y continua” contra esa enfermedad endémica.

## MOTIN CARCELARIO EN VIEDMA

Entretanto, un recluso murió y varios quedaron heridos al ser aplastado un motín que estalló en la cárcel de la ciudad de Viedma, en la provincia de Río Negro, a unos mil 300 kilómetros al sur de la capital, se informó hoy.

El motín estalló en una cárcel donde cumplen penas de prisión delincuentes comunes y políticos. La información extraoficial señala que el amotinamiento fue severamente reprimido por las autoridades.

EL DÍA

# Volvió a Acelerarse el Ritmo Inflacionario en Latinoamérica

WASHINGTON, 13 de noviembre (IPS).—El Fondo Monetario Internacional informó que las presiones inflacionarias en América Latina han vuelto a acentuarse en la segunda mitad del año, a pesar de que la tendencia general de los precios en el mundo era de relativa estabilidad.

En el periodo de 12 meses terminado en agosto los precios de la región habían

crecido 54.4 por ciento en contraste con 53.2 por ciento registrado en julio.

La información del Fondo Monetario Internacional señala que la Argentina registra una reactivación del proceso inflacionario, pues las alzas anuales fueron de 148.8 por ciento en junio, de 156.2 por ciento en julio y de 170.3 por ciento en agosto.

En Chile, en cambio, las presiones in-

flacionarias tendían a disminuir, dado que el aumento anual de los precios fue de 92.3 por ciento en junio, de 83.5 por ciento en julio y de 79.9 por ciento en agosto. Uruguay completa el cuadro de los países con mayor inflación, pero no existía información estadística para efectuar la comparación: en mayo el aumento anual de los precios había sido de 60.5 por ciento.

# El Gobierno Militar de Argentina Necesita del Apoyo Civil: Massera

(AFP y AP)

MENDOZA, Argentina, 13 de noviembre.—El comandante en jefe de la Marina de Guerra, almirante Emilio Massera, ratificó hoy en esta ciudad limítrofe con Chile que el gobierno militar argentino necesita del apoyo civil.

Massera, miembro de la junta castrense, habló aquí —a unos mil 100 kilómetros al noroeste de Buenos Aires— para dejar inaugurada la Semana del Mar.

“El proceso abierto el 24 de marzo de 1971 —dijo— tiene definiciones políticas muy precisas. Sólo hay que cumplirlas y en eso está empeñado el honor de las fuerzas armadas, de modo que no caben dudas. Pero no vaya a creer la civilidad que eso los excluye”.

El jefe naval agregó: “Ustedes, ciudadanos,

herederos finales del proceso, tienen que cuidarlo, tienen que custodiar que nadie infiltre los corazones de la mediocridad benevolente capaz de postergar otra vez nuestro destino”.

Los llamamientos a la participación civil en el gobierno militar han sido frecuentes en los últimos meses y hasta se ha propuesto el “Movimiento de la Reorganización Nacional”, una gesta ciudadana que procura perpetuar la filosofía política de los militares.

## ESTADO DE EMERGENCIA POR EL AVANCE DEL MAL DE CHAGAS

Por otro lado, el gobierno argentino declaró el estado de emergencia en todo el país ante el avance incontrolado del denominado Mal de Chagas, se informó oficialmente en Córdoba.

Al hacer el anuncio, el interventor del Instituto Nacional de Chagas, coronel Carlos Romanella, dijo también que a partir del primero de enero de 1978, se iniciará una campaña en toda la Argentina “violenta, agresiva, oportuna y continua” contra esa enfermedad endémica.

## MOTIN CARCELARIO EN VIEDMA

Entretanto, un recluso murió y varios quedaron heridos al ser aplastado un motín que estalló en la cárcel de la ciudad de Viedma, en la provincia de Río Negro, a unos mil 300 kilómetros al sur de la capital, se informó hoy.

El motín estalló en una cárcel donde cumplen penas de prisión delincuentes comunes y políticos. La información extraoficial señala que el amotinamiento fue severamente reprimido por las autoridades.

El Mar  
14.11.77

*Excelsior*

## La Mayor Violencia del Gobierno, en Argentina

- ★ Afirma el C. de Asuntos Hemisféricos
- ★ Entregan a Videla una Lista de 3,000
- ★ A Vance dan Otra Relación con 7,500

NUEVA YORK, 14 de noviembre. (Latin, AP, AFP y EFE)—El influyente Consejo de Asuntos Hemisféricos, con sede en Nueva York, denunció hoy la situación argentina afirmando que "ningún país en América Latina está tan sometido a la violencia orquestada por el gobierno y a una ausencia total de garantías jurídicas".

Entre tanto, el periódico The Washington Post reveló que una lista con los nombres de tres mil prisioneros políticos desaparecidos —preparada por el Consejo de Asuntos Hemisféricos— fue entregada al jefe de la junta militar argentina, general Jorge Videla, durante su reciente visita a Estados Unidos, a instancias del Presidente Jimmy Carter.

The Washington Post agrega que "según funcionarios estadounidenses, en lista fue sometida por órdenes expresas de Carter con el pedido de información sobre el paradero de esas personas".

Ahora, una nueva lista, esta vez con 7,500 nombres, fue hecha llegar al secretario estadounidense de Estado, Cyrus Vance, quien

viajará a Buenos Aires el domingo próximo.

Según The Post, "la cuestión de los derechos humanos es el principal asunto en la agenda de Vance durante su estadía en Argentina".

El Consejo de Asuntos Hemisféricos, especializado en el estudio de la problemática latinoamericana, afirma que el número aproximado de presos políticos

y militantes desaparecidos desde el golpe de Estado del 24 de marzo de 1976, asciende a 25,000 personas.

En Buenos Aires, por su parte, el gobierno militar impidió por segunda vez hoy la aparición del semanario político Correo de la Semana. La publicación está dirigida por el ex ministro de Bienestar Social —de sendos gobiernos militares anteriores—, Francisco

Manrique, de tendencia liberal.

El lunes pasado, el gobierno prohibió la circulación del semanario invocando el "propósito de mostrar al público una situación de ferencia a la ola de huelgas caos". La revista hacía referencia por la afflictiva situación económica por la que atraviesa el país. Se desconocen hasta el momento las causas que motivaron su prohibición.

## La Evolución del Cooperativismo, Tema Total 19 Países Representados en la Quinta Asamblea de Cooperativas de América

LIMA, 14 de noviembre (AFP)—Con la asistencia de más de 300 delegados de 19 países se abrió hoy aquí la quinta asamblea de la Organización de Cooperativas de América (OCA).

La reunión, a la que concurren también como observadores representantes de organismos internacionales como la FAO, OIT, OEA y el BID, fue inaugurada por el ministro peruano de Agricultura, general Luis Arbulu, se prolongará hasta el viernes próximo.

Durante la asamblea examinarán la evolución del cooperativismo en el continente, aprobarán diversos proyectos, entre ellos la creación de un banco latinoamericano de cooperativas y considerarán las ponencias relativas con el financiamiento del movimiento cooperativo a nivel continental y mundial.

Ya se encuentran en Lima: Roger Kerinec, presidente de la Alianza de Cooperativa Internacional, con sede en Londres, y Francisco de la Caballería, presidente de la Federación de Cooperativas de España.

Igualmente están aquí José Yllan, representante del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), y Fernando Chávez, de la secretaria general de la OEA (Organización de Estados Americanos). Ambos llegaron ayer, así como Gerardo Cárdenas, de la OIT (Organización Internacional del Trabajo) y Michell Scaillet de la FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura).

En la reunión se encuentran representados los siguientes países: México, Argentina, Brasil, Bolivia, Canadá, Colombia, Costa Rica, Chile, Ecuador, Estados Unidos, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, República Dominicana, Puerto Rico, Uruguay, Venezuela y España, entre otros.

## Argentina: crisis económica y social

Luis Bruscheit, Bahía Plata

Durante la segunda semana de octubre, el jefe de la Junta Militar argentina, general Jorge Videla, anunció que se aproximaba "la definitiva batalla de primavera" para lograr una "Navidad feliz".

Efectivamente, estaba a punto de comenzar una batalla, pero no era la que se imaginaba Videla. En este enfrentamiento, los protagonistas principales fueron los trabajadores y los derrotados el gobierno militar y su política económica.

Bastó que un pequeño sector de los ferrocarrileros se pusieran en huelga en demanda de aumentos salariales, para que en pocos días el movimiento se extendiera a las principales empresas estatales y más tarde a las industrias privadas.

Durante los primeros 10 meses del año, el índice inflacionario sobrepasó el cien por ciento, mientras que el salario real de los obreros estatales se desvalorizó en aproximadamente un 80 por ciento.

La mayoría de los obreros en huelga exigieron incrementos del orden del 90 y 100 por ciento. En todos los casos, la protesta no se amedrentó ante las drásticas medidas de "seguridad" aplicadas por el gobierno militar a nivel sindical y, en muchos de los casos, sobrepasó las posiciones de los mismos dirigentes gremiales.

Luego de una actitud inicial paternalista, el gobierno optó por el rigor con los huelguistas. El ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, recordó al mundo que "en Argentina no existe el derecho de huelga" y que los trabajadores corrían el riesgo de pasar hasta seis años en la cárcel como lo estipula la "Ley de Seguridad".

Un ferrocarrilero fue abatido a tiros por soldados cuando incitaba a los huelga y dos obreros del Metro de Buenos Aires "desaparecieron", así como otros seis dirigentes electricistas. El ejército tomó posiciones en las fábricas y en las estaciones del ferrocarril y del Metro. Se enviaron cientos de telegramas de despido, pero éstos no llegaron a su destino porque los empleados del correo también estaban en conflicto.

Sin embargo, las huelgas continuaron y el ministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, debió interrumpir su gira por Europa y regresar al país para conceder incrementos salariales de hasta un 42 por ciento.

Hasta ese momento la principal medida de su política había sido el congelamiento de los sueldos y la liberación de precios.

La prensa bonaerense aprovechó el movimiento de protesta para atacar a Martínez de Hoz y hubo quienes lo acusaron de utilizar su cargo oficial para conseguir un puesto importante en los organismos financieros internacionales, ya que en menos de dos años ha realizado 12 giras por el mundo.

En ese marco general, los aumentos forzados significaron un triunfo objetivo de los trabajadores argentinos y un impacto en la línea de flotación de la política económica. El futuro dirá si el capitán se hunde con la nave.

## NORTEAMERICA

Cyrus Vance Visitará el Cono sur

WASHINGTON, 14 de noviembre (UPI).—El secretario norteamericano de Estado, Cyrus Vance, partirá el sábado próximo en gira hacia Argentina y otros países latinoamericanos, aunque funcionarios del gobierno dijeron hoy que aún no se ha decidido el itinerario del viaje.

## En Argentina, falta de garantías y violencia: el COHA

NUEVA YORK, 14 de noviembre (AFP y EFE).—El Consejo de Asuntos Hemisféricos (COHA) denunció hoy que "ningún país en América Latina está tan sometido como Argentina a la violencia orquestada por el gobierno y a una ausencia total de garantías jurídicas".

El COHA afirmó que una lista de tres mil personas desaparecidas desde que asumió el gobierno fue entregada al jefe de la Junta Militar argentina, general Jorge Rafael Videla, durante su reciente visita a Washington.

Otra lista con 7500 nombres fue hecha llegar al secretario norteamericano de Estado Cyrus Vance, quien viajará

próximamente a Buenos Aires. El COHA afirma que el número de detenidos ilegalmente o "desaparecidos" desde el golpe militar del 24 de marzo de 1976, asciende aproximadamente a 25 mil personas.

## LOS SUELDOS SEGUIRAN CONGELADOS EN ARGENTINA

BUENOS AIRES, 14 de noviembre.- El ministro de Economía de Argentina anunció hoy que se mantendrá la congelación salarial vigente desde el golpe de Estado de 1976. Martínez de Hoz, afirmó asimismo que durante el próximo año "no se producirá aún la libre discusión de los salarios". (EFE)  
(Más información en la página 11.)

## Seguirá la Congelación Salarial en Argentina: Martínez de Hoz

(EFE, PL, AFP y AP)

BUENOS AIRES, 14 de noviembre.- La congelación salarial vigente en Argentina desde el golpe de Estado de 1976 se mantendrá durante 1978, anunció hoy el ministro de Economía, José Martínez de Hoz.

Durante el próximo año —afirmó— "no se producirá aún la libre discusión de los salarios".

Martínez de Hoz desmintió también que en enero próximo el gobierno dicte un aumento del 50 por ciento en los sueldos de la administración pública.

El titular del equipo económico de la Junta Militar anunció que en 1978 se efectuarán "grandes recortes" en los gastos del sector público para lograr que el déficit del presupuesto fiscal no supere el uno por ciento del Producto Bruto Interno.

### CONFLICTOS LABORALES

Entretanto, la fábrica textil Alpargatas de Florencio Varela reabrió hoy sus puertas por intervención de las autoridades, mientras que miles de trabajadores continúan medidas de protesta en demanda de mejoras salariales.

Asimismo, el personal del Banco de Crédito Argentino continúa hoy con sus actividades "a desgano" y el cese de colaboración, en espera de que la empresa aumente las remuneraciones prometidas para que los trabajadores levantaran un paro iniciado el lunes pasado.

Las medidas de los bancarios se cumplen en la casa matriz capitalina y en más de 20 sucursales del interior del país, de acuerdo a informaciones gremiales.

Mientras tanto continúa el conflicto de los petroleros de la empresa estatal YPF en las localidades de Berisso y Ensenada, en demanda de la reposición de 170 trabajadores cesanteados.

Tanto en la planta industrial como en el taller naval continúan las medidas de fuerza, a la espera de llegar a un acuerdo.

### DENUNCIA DEL CONSEJO DE ASUNTOS HEMISFERICOS

Por otro lado, el Consejo de Asuntos Hemisféricos denunció hoy en Nueva York, la situación argentina diciendo que "ningún país en América Latina está tan sometido a la violencia orquestada por el gobierno y a una ausencia total de garantías jurídicas".

El organismo especializado en el estudio de los problemas del continente americano, cuenta entre sus miembros al director de la oficina de enlace de Estados Unidos en Pekín y ex presidente del Sindicato de la Industria Automotriz, Leonard Woodcock, y al director de los Servicios de Inmigración, Leonel Castillo.

El Consejo subrayó que una lista de 3 mil personas muertas, detenidas o desaparecidas fue entregada al presidente argentino, general Jorge Rafael Videla, en ocasión de su reciente visita a Washington.

Otra lista, con 7 mil 500 nombres, fue hecha llegar al secretario de Estado, Cyrus Vance, que viajará esta semana a Buenos Aires.

Citando fuentes bien informadas, el Consejo afirma que el número aproximado de detenidos o desaparecidos desde el golpe de Estado del 24 de marzo de 1976, asciende a 25 mil personas.

### CORREO DE LA SEMANA,

Por segunda semana consecutiva las autoridades impidieron hoy la distribución al público de **Correo de la Semana**, publicación de corte político que dirige el ex secretario de Bienestar Social, Francisco G. Manrique.

La información fue suministrada por la agencia noticiosa independiente **Noticias Argentinas**.

### DECLARACIONES DE ALENDE

La Junta Militar de Argentina, "debe imperiosamente señalar, en forma clara y precisa, cuándo y cómo restaurará el régimen democrático", declaró hoy en París, Oscar Alende, ex candidato a presidente de ese país.

Alende, que preside el Partido Intransigente Argentino, agregó que la sociedad de su país "está muy herida y necesita, con urgencia, el restablecimiento de una política de reconciliación, seguridad y paz", y subrayó el "fracaso del plan del ministro de Economía, José A. Martínez de Hoz".

### LA POLITICA NUCLEAR

Argentina no tiene proyectos militares basados en la tecnología nuclear, declaró el contraalmirante Carlos Castro Madero, director de la Comisión de Energía Atómica de ese país a un semanario brasileño.

El responsable de la política nuclear argentina subrayó que Argentina, como Brasil, busca la autosuficiencia energética, además de desarrollar su dominio sobre la tecnología nuclear.

**PARAGUAYO  
EXILIADO  
EN ARGENTINA**

Entre tanto, la Confederación Paraguaya de Trabajadores (en el exilio) y la Federación de Trabajadores del Metal de Venezuela denunciaron la detención en Argentina de Epifanio Méndez, presidente del Partido Colorado de Paraguay en el exilio.

Emilio Reyna, de la central paraguaya, y José Mollegas, de la Federación Venezolana, manifestaron a la prensa su preocupación por la posibilidad de que Méndez sea trasladado para pasarlo a la Justicia Militar.

Señalan que desde el 7 de octubre pasado las autoridades argentinas detuvieron injustificadamente al político paraguayo y lo enviaron a la población de resistencia, a escasos kilómetros de Paraguay.

En opinión de ambos dirigentes sindicales, los gobiernos de Argentina y Paraguay llevan a cabo un plan combinado de intercambio de prisioneros.

**El Gasoducto más  
Austral del Mundo  
Construyen en  
Argentina**



BUENOS AIRES, 14 de noviembre (AFP).—El gasoducto más austral del mundo, con una extensión total de 3 mil 300 kilómetros, está en construcción en Argentina, se informó hoy aquí.

La obra, de un costo previsto cercano a los 200 millones de dólares, permitirá que, desde Tierra del Fuego, lleguen a Buenos Aires aproximadamente 18 millones de metros cúbicos de gas cada 24 horas.

El inicio del gasoducto está localizado en San Sebastián, localidad de Tierra del Fuego distante unos 3 mil 500 kilómetros de Buenos Aires.

Los trabajos terrestres, que está previsto terminar en mayo del año próximo, llevarán el conducto hasta el Estrecho de Magallanes.

Allí comienza un tramo submarino que se prolonga por 40 kilómetros con caños tendidos a una profundidad máxima de 70 metros.

Esos caños submarinos ofrecen para su instalación, se indicó, dificultades especiales en los mares australes que, por sus condiciones de vientos, corrientes y mareas, superan a las del Mar del Norte.

La obra, que cuenta con financiación del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) permitirá aprovechar las reservas de gas de Tierra del Fuego, estimadas entre 40 y 50 mil millones de metros cúbicos.

Hasta el momento sólo se aprovechan de tales existencias unos 3 millones de metros cúbicos diarios para extraer propano y butano, con una producción anual de unas 70 mil toneladas de gas licuado.

Los cálculos señalan que Argentina, merced al gasoducto podrá economizar en una primera etapa unos 100 millones de dólares anuales y, cuando se ajusten todos los mecanismos de la obra, el ahorro anual ascenderá, se dijo, a los 160 millones de dólares.

# Red Privada

Por Manuel Buendía

- Un Ingrato Visitante
- El Represivo General

¿Exactamente a qué vino a México el número dos del gorilato argentino, general Roberto Eduardo Viola? Usted podría formular sus propias hipótesis, a partir de datos como los siguientes:

1. Desde hace algunos meses, los militares mexicanos parecen estar bajo una "ofensiva de calor humano" por parte de los militares argentinos. Las invitaciones a "departir amablemente", no son tan infrecuentes como en un pasado reciente. Pero también se organizan espectáculos formales: en septiembre, hizo viaje es-

pecial a nuestro país el vicealmirante Armando Lambruschini para traer unas condecoraciones que el jefe de la junta militar, general Videla, deseaba imponer al secretario de Marina y otros funcionarios mexicanos. La espléndida fiesta que se organizó en la casa del embajador gaucho fue ampliamente reseñada en las páginas sociales.

(En el marco de estos acontecimientos, algunos observadores vieron con preocupación el hecho de que el 8 de septiembre, fuese nombrado embajador de México en Argentina un almirante que nunca antes había ocupado cargos diplomáticos. Humberto Uribe Escandón, de 62 años, era inspector general de la Secretaría de Marina).

2. Graves disensiones dentro de la junta militar; huelgas de obreros; inflación galopante y descrédito mundial, son apenas algunos de los elementos de una crisis total del gorilato argentino, que probablemente llegará al shock" en diciembre próximo. Si todo esto crea para Videla y asociados un clima cercano a la desesperación, es algo que a nadie costaría trabajo comprender. Para los militares golpistas, torturadores, secuestradores y homicidas —entre ellos nuestro distinguido visitante— no hay salida política de ninguna clase. Si la junta militar se derrumba, todos ellos se considerarían muertos automáticamente, aún en el caso de que logran huir a otros países. Están, pues, contra la pared, pero muy resueltos a luchar por sus vidas, su poder y sus fortunas. Lo mismo si cae la junta militar que si logra sostenerse, es predecible —a plazo casi inmediato— una nueva ola de represiones sangrientas.

3. El gobierno de Carter —que dentro de la mejor tradición, estima que los gobiernos militares son los mantenedores más seguros de los intereses norteamericanos— proporciona asistencia técnica para que la junta militar de Argentina mejore su imagen internacional. Una agencia norteamericana, la "Busteler and Matterson", diseñó un plan de relaciones públicas que incluye la movilización de ciertos personajes.

4. Quizá como parte de esa estrategia, el general Viola y el almirante Emillo Massera —otro miembro de la junta— consiguieron hacerse invitar por sus homólogos. Massera estuvo en España, donde su presencia fue repudiada enérgicamente por organizaciones políticas y de trabajadores. Los funcionarios del gobierno español lo trataron con estudiada frialdad, y luego pasó a Italia. Consiguió una audiencia papal de sólo 15 minutos; pero sus agentes de prensa difundieron versiones —publicadas especialmente en Argentina, por supuesto— acerca de que Paulo VI había bendecido a la junta militar. El Vaticano no confirmó ni desmintió.

16 de noviembre - 1977

# EL SOL DE MÉXICO

27

5. El general Roberto Eduardo Viola llegó a México el día 13, invitado "por la Secretaría de la Defensa", según unas informaciones, o "por el Ejército Mexicano", según otras. Pero no estuvo a recibirlo en el aeropuerto el secretario sino el subsecretario de la Defensa. Viola es el segundo en la junta militar, con influencia de ideólogo, inspirador de las acciones políticas de la llamada "línea dura", contrapuesta —por matices y algo más— a la "ultradura". El general Viola es tan partidario de la represión como cualquier otro gorila que se respete, pero representa "diferencias metodológicas", según los observadores. En síntesis, militares como el general Viola van tras la supresión de toda resistencia popular, como antecedente indispensable para plantear después un supuesto retorno al gobierno democrático... hacia el año 2,000.

6. Pero entre hoy y el 16 de noviembre del año 2000, pueden suceder muchas cosas en Argentina. Por ejemplo, que los grandes simios peleen entre sí y acaben autodestruyéndose. De hecho las disensiones internas han producido víctimas desde hace varios meses. Agentes de los "servicios" —término con que en países sudamericanos se designa a los aparatos oficiales de espionaje y terrorismo—, se matan entre sí alegremente. Los "servicios" de la Marina, pongamos por caso, pueden liquidar a un colega del Ejército, y luego son ampliamente correspondidos, sin perjuicio de que intervengan los de la Aviación. La muerte del exacerdo y periodista Ferrelros, que trabajaba para los "servicios" de la Marina y fue asesinado por el Ejército, es un caso verdaderamente ejemplar. El secuestro y casi segura muerte de Eduardo Sajón, secretario particular del expresidente y general Lanusse; el secuestro y también muy probable asesinato de Héctor Hidaigo Solá, embajador argentino en Venezuela, son otros dos botones de muestra.

7. Un momento culminante de la crisis podría estar a la vuelta de la esquina. Efectivamente durante el próximo mes de diciembre habrán de ser revisados los expedientes de todos los altos jefes de las fuerzas armadas que estén en situación de ascenso o de retiro. Pero los hechos se adelantan: acaba de ser obligado a tomar el retiro el general Carlos Dalla Tea, comandante de la gendarmería —policía militarizada— y exjefe de Inteligencia en el ejército. En esta manobra tuvo destacada participación nuestro invitado el general Viola, quien acusó a Della Tea de mostrarse débil en las acciones represivas que la junta militar ordenaba a la gendarmería contra el pueblo argentino.

## Condecoración de Argentina al General Félix Galván

## Audiencia del Embajador Uribe con el Ministro Argentino Harguindeguy

El secretario de la Defensa Nacional, general Félix Galván López y otros militares mexicanos fueron condecorados en nombre del gobierno de Argentina por conducto del jefe del Estado Mayor del Ejército de ese país, general Roberto Eduardo Viola.

La ceremonia se efectuó en la residencia del embajador de Argentina en México.

El titular de la Defensa Nacional recibió la presea "Orden de Mayo al Mérito Militar en Grado de Gran Cruz".

Esa misma medalla, pero en grado de Gran Oficial, fue otorgada a los generales de división Juan Antonio de la Puente Rodríguez y Mario Oliver Bustamante.

Por su parte, el teniente coronel de infantería Ricardo Maldonado Baca, jefe de la sección segunda del Estado Mayor de la SDN, recibió el mismo reconocimiento en grado de "Comendador".

El general Félix Galván López manifestó que ese hecho reitera la amistad entre los 2 países y es una muestra de respeto y comprensión entre ambos gobiernos.

En la ceremonia estuvieron los representantes diplomáticos de Argentina encabezados por el señor Etelberto José Lara, encargado de negocios.

BUENOS AIRES, 15 de noviembre, (Latín)—El ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, recibió esta noche en audiencia al embajador de México en Argentina, almirante Humberto Uribe Escandón.

El motivo del encuentro fue anunciado oficialmente como protocolar, aunque algunas fuentes diplomáticas lo supusieron vinculado con la situación del ex Presidente Héctor Cámpora y su hijo, del mismo nombre, asilados en la embajada de México desde poco después del derrocamiento del gobierno de María Estela Perón, el 24 de marzo de 1976.

Sin embargo, funcionarios del ministerio del Interior señalaron en forma oficiosa que tal tema, en cuanto a las gestiones que puede realizar el almirante Uribe Escandón, son normalmente canalizadas a través de la cancillería.

El ministro del Interior, en cambio, participa por intermedio de la policía en la custodia externa de todas las representaciones diplomáticas acreditadas en el país.

La residencia de Uribe Escandón, donde se hallan los Cámporas y el ex diputado Juan Manuel Abal Medina a la espera de salvoconductos del gobierno argentino, tiene también especial vigilancia extrema.

La última manifestación pública del gobierno argentino sobre la situación de los asilados fue comunicada al Presidente Jorge Videla en Washington hace dos meses, indicando que el ex mandatario Cámpora tenía culpas que pagar al país.

En tanto, la solicitud mexicana de salvoconductos sigue a estudio de las autoridades.

## EL DÍA

## Piden por la Libertad del ex Rector de la Universidad de Buenos Aires, Preso sin Cargos Desde Hace 3 Años

A casi tres años del encarcelamiento del licenciado Ernesto Villanueva —ex rector de la Universidad de Buenos Aires—, un grupo de destacados intelectuales de todos el mundo solicitaron a las autoridades argentinas, en nombre de los derechos humanos, su inmediata libertad.

Los firmantes del telegrama enviado en tal sentido al presidente Jorge R. Videla destacan la circunstancia de que no se ha podido comprobar cargo alguno en contra del licenciado Villanueva. Señalaron también que el detenido está sometido al régimen de "máxima peligrosidad" que, entre otros castigos, obliga a su completo aislamiento.

Entre quienes suscriben el pedido de libertad figuran Genaro Carnero Checa, secretario general de la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP), Armando Mattelart, profesor de la Universidad de París, Ignari Mundat, periodista catalán y J. Vidal Beneyto, sociólogo de la Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales du Paris. También firman la nota Volker Pet Zocor, sociólogo del Centro de Estudios Latinoamericanos de Caracas, Giulio Labori, profesor italiano, Alberto

Tribente, sindicalista italiano, Giancarla Codrignani, miembro del Parlamento de Italia y Nurudin Farah, escritor somalí. Además, suscriben el documento Mauri Audelo, profesor de Africa del Sur, Alex Trigona, abogado de Malta, Manos Kafetzopoulos, periodista griego, Paraouk Hussin, físico moro, Trou Feronrai, diplomático argelino, Monique Lortie Olmi, profesora canadiense, Peter Limpquero, editor filipino, Mnanza Mbala, periodista de Zaire, Emma de Torres, viuda del ex presidente de Bolivia, general Juan José Torres, Francisco Juliao, abogado brasileño, Arturo Valdés Palacio, militar, ex presidente del Consejo de Ministros de Perú, Alfredo Torero, lingüista de la Universidad peruana de San Marcos y Luis Nieve Falcón, catedrático puertorriqueño.

De México firman el telegrama Agustín Cueva, profesor UNAM, Francisco de Ásis Fernández, escritor, Mario Guzmán, profesor UNAM, Mario Salazar Valiente, profesor UNAM, Jury Pastor, profesor UNAM, y José Luis Barcárcel, secretario del Profesorado, Centro de Estudios Euménicos de la Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, entre otros.

EXCELSIOR

Fue Fijada en 80,000 Dólares

## Revocaron en Argentina la Libertad Bajo Fianza de la Hija de Lastiri

BUENOS AIRES, 15 de noviembre. (AFP, EFE y AP)—La justicia argentina revocó hoy la libertad bajo fianza que había sido concedida por un juez a Norma López Rega de Lastiri, hija del ex ministro de Bienestar Social, José López Rega.

La excarcelación, dispuesta por el juez Norberto Gilleta, no se ha efectuado debido a que no se habían pagado los 40 millones de pesos (poco menos de 80 mil dólares) de fianza.

Norma está acusada de malversación de caudales públicos.

En tanto, muchos personajes de todo el mundo dirigieron un mensaje a la junta militar para exigir la libertad del ex rector de la Universidad de Buenos Aires, Ernesto Villanueva, en prisión bajo el régimen de "máxima peligrosidad", lo que lo mantiene en completo aislamiento.

Firman el mensaje, entre muchos otros, el secretario general de la Federación Latinoamericana de Periodistas (Felap), Genaro Carnera Checa; el catedrático de la Universidad de París, Armand Mattelar; parlamentarios italianos; diplomáticos de Argelia; maestros mexicanos y la viuda

del que fue Presidente boliviano, Ema Obleas viuda de Torres.

Uno | más | uno

AMERICA LATINA

BUENOS AIRES, 15 de noviembre (Latin).— El embajador de México en Argentina, Humberto Uribe, se entrevistó hoy con el ministro argentino del Interior, Albano Harguindeguy, para dialogar al parecer, sobre la situación del ex Presidente Héctor Cámpora y su hijo, asilados en la embajada mexicana aquí desde 1976.

EXCELSIOR

La Seguridad, Responsabilidad de Toda América

## Uruguay Reitera su Proposición: la Alianza de las Marinas de Guerra

MONTEVIDEO, 15 de noviembre. (AFP)—La necesidad de una alianza de las marinas de guerra de América, por razones económicas y de seguridad, fue reiterada hoy aquí por el jefe de la marina uruguaya.

El vicealmirante Hugo Márquez señaló que la "seguridad no es divisible y por tanto es responsabilidad de todos los americanos", en un acto con motivo del 160 aniversario de la creación de la armada uruguaya.

Hace un año Márquez pregonó la creación de un pacto similar al de la OTAN europea, entre los países del Atlántico Sur, por motivos estratégicos y geopolíticos.

Ello suscitó distintas reacciones, porque se interpretó que África del Sur podía participar de la alianza.

Argentina y Brasil, en especial, rechazaron conversaciones para lograr una estrategia común y expresa-

ron además ciertas reservas sobre la eventual integración de Sudáfrica.

El Atlántico Sur, llamado océano-esclusa, tiene gran importancia debido a su enorme tránsito comercial, a las grandes riquezas que posee y a su paso estratégico hacia y desde el océano Índico.

La zona del Atlántico Meridional está limitada al norte por una línea afroamericana entre Cabo San Roque-Palmas (Liberia), al oeste por América del Sur, al este por África Centro-Meridional y al sur por el Continente Antártico.

Repetidas violaciones de aguas territoriales de países americanos sudatlánticos y ciertos conflictos político-militares en África, motivaron la inquietud de algunas armadas, en particular la uruguaya.

Hoy Márquez se refirió a "la necesidad de una real y efectiva cohesión de las armadas de América", no mencionó en ningún pasaje a África del Sur, y criticó la "desproporcionada expectativa" que generó la sola mención de un deseo.

Uno | más | uno

## Argentina ya puede fabricar bombas "A" pero no las hará

SALTA, Argentina, 15 de noviembre (APF).— Argentina "está en condiciones humanas y técnicas de fabricar la bomba atómica", afirmó hoy aquí el presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica, contralmirante Carlos Castro Madero.

"Pero —agregó el oficial— no existe ningún motivo de orden político ni económico, externo ni interno, para tal desarrollo".

Castro Madero insistió en que los científicos argentinos se limitan exclusivamente al uso pacífico de la energía atómica. Y aclaró que, aun cuando no existe una puja nuclear entre Argentina y Brasil, puede afirmarse que Brasil se encuentra en condiciones desfavorables, tanto en lo técnico como en lo humano, para el desarrollo de la energía atómica.

Finalmente, el marino argentino que preside el ente dedicado a investigación científica, señaló que el reciente aporte de su país al Perú "es una expresión más de la política solidaria de Argentina con los vecinos del continente".

## Elogió al Heroico Colegio Militar el General R. Viola

El general Roberto Eduardo Viola, jefe del estado mayor de las fuerzas armadas de Argentina visitó ayer al Colegio Militar en Tlalpan, y presenció una demostración de ejercicios de cadetes.

Posteriormente asistió a un almuerzo ofrecido por el general Félix Galván López, secretario de la Defensa Nacional, en el Instituto de Seguridad Social de las Fuerzas Armadas.

Galván López al ofrecer el convivio dijo que la amistad entre los dos ejércitos, el argentino y el mexicano, es tradicional y que espera se acreciente con visitas de tan distinguidos personajes.

También expresó que desde hace muchos años conoce personalmente al general Viola, ya que tuvo oportunidad de estar varias veces en ese país del sur en el cumplimiento de varias comisiones militares.

A su vez, el huésped expresó frases de agradecimiento para los militares mexicanos e hizo amplio elogio de las nuevas instalaciones del Colegio Militar.

A su vez, el huésped expresó frases de agradecimiento para los militares mexicanos e hizo amplio elogio de las nuevas instalaciones del Colegio Militar. Se mostró impresionado, dijo, por el comportamiento de las futuras médicas y enfermeras que pasan su curso de admisión en el citado colegio.

## El Gato Montés Portador de la Toxoplasmosis

BUENOS AIRES, 15 de noviembre (AFP).—El gato montés es el portador definitivo del Toxoplasma de Gondii, que causa la toxoplasmosis, según determinaron investigadores argentinos.

La toxoplasmosis fue definida como la más benigna y también la más frecuente de las parasitosis, pues afecta a más de mil millones de habitantes de la Tierra.

Los investigadores argentinos determinaron ahora que el ciclo ontogénico selvático del "toxoplasma" que causa la enfermedad transcurre en el gato montés que lo trasmite luego como portador definitivo a vacas, ovejas y otros animales que, a su vez contagian al hombre.

El protozoario causante de la toxoplasmosis fue detectado por vez primera en 1938 por los científicos Nicolle y Manceaux y el primero, en 1970, elucidó el ciclo completo de la enfermedad.

Los doctores Hugo Bissi, Clemente Rico y Oscar Pessat son los científicos que hicieron ahora el nuevo descubrimiento, tras dos años de investigaciones.

EXCELSIOR

## Temas del Día

★  
A veces hacer cuentas es fácil como las hace el general Merlo, del comité organizador del Mundial 78. El asegura que Argentina ha invertido cuatrocientos diez millones de dólares y que los ingresos serán de dieciocho millones, pero no habrá pérdida porque los cuatrocientos "no deben considerarse como gastos directos del Mundial" pues aquellos cuatrocientos diez millones son una inversión que Argentina aprovechará durante muchos años. Por cierto, el Mundial será para Sudamérica a la cual le concedieron el 50 por ciento del boletaje, a Europa el 30, a Concacaf el 10 y 5 a Asia y 5 a Oceanía.

Y anunció que Argentina es, por ahora, un nido de sonrisas.

17 de noviembre - 1977  
Uno / mas / uno

29

## Vance viaja hoy a una Argentina inestable

- Un peligro: motines de reos políticos
- Carter, preocupado por la represión

Raymundo Riva Palacio / Corresponsal

WASHINGTON, 16 de noviembre. — La inminente visita del secretario norteamericano de Estado, Cyrus Vance, a Argentina — anunciada para el lunes próximo — coloca a las autoridades de ese país frente a un grave problema que hace peligrar su aparente estabilidad: los motines en las prisiones.

La Comisión Argentina por los Derechos Humanos (CADHU) informó que "dentro de las cárceles han habido huelgas de hambre y otras formas de protesta, en demanda de mejores condiciones de vida y respeto a la dignidad humana de los presos", y que la situación es "verdaderamente explosiva y puede originar una matanza de reos".

Según voceros del Departamento de Estado, Cyrus Vance dará a conocer a las autoridades argentinas la preocupación del Presidente James Carter por los derechos humanos en ese país.

A decir de la CADHU, las autoridades ya han reaccionado violentamente ante las primeras manifestaciones de los presos, quienes denuncian los malos tratos que reciben: "Los han golpeado, torturado y en algunos casos, aparentemente, ejecutado a líderes".

Reportes proporcionados a **unomásuno** estiman un total de 12 a 17 mil prisioneros en Argentina de los cuales se cree que seis mil ya fueron asesinados.

"El número de presos políticos, así como sus características sociopolíticas, han creado una situación potencialmente explosiva", dijo Horacio Lofredo, vocero de la CADHU. Y agregó: "Sólo una pequeña fracción de los encarcelados, el 14 por ciento, pueden ser considerados como subversivos".

Según una relación del tipo de detenidos en ese país proporcionada por la CADHU hay 750 activistas obreros, 500 intelectuales, tres mil empleados, 250 ex funcionarios del gobierno, 2500 parientes o personas conectadas con supuestos subversivos, 1,500 miembros activos de la resistencia, 150 líderes y de 750 a mil argentinos detenidos por error.

Las cifras oficiales del gobierno militar del general Jorge Videla respecto a los prisioneros políticos sólo reconocen a cuatro mil, mientras que una lista parcial compilada en Estados Unidos contiene ocho mil nombres, y el número total de personal presas o "desaparecidas" excede los 15 mil.

Diversas organizaciones pro derechos humanos en Estados Unidos han enviado a Cyrus Vance una carta con una lista de prisioneros y solicitan que se la entregue a Videla. En esa misiva le exigen al gobierno argentino:

— Que haga pública una lista completa de todos aquellos detenidos y que provea de una certera identificación de quienes se encuentran "desaparecidos".

— Que permita el derecho de asilo, sin ninguna restricción.

— Que ofrezca seguridad a los refugiados cuando se transportar a las embajadas que les otorgan asilo, así como les permita escoger el país al que deseen ir.

— Y que se inicie el proceso para restaurar la democracia en Argentina.

EXCELSIOR

### Comentario Insólito

## Militares Sinceros

POR JORGE CALVIMONTES

A UN cuando sus navos surquen en pos del mismo puerto, los militares argentinos y bolivianos acusan virtuales diferencias metodológicas. El general Roberto Eduardo Viola, jefe del Estado Mayor del gobierno de Rafael Videla y "segundo hombre fuerte" de ese país, anunció con lacónica, pero elocuente sinceridad: "Argentina dista mucho de recuperar un gobierno por la vía democrática, habrá de esperar la conveniencia de volver al proceso constitucional".

Pese a la nítida intencionalidad de las palabras del alto jefe castrense, no se puede comprender a cuál conveniencia se refiere, para eso de volver a la constitucional. Todo habrá de manejarse desde el terreno de las suposiciones y, siendo todavía ingenuos, podremos albergar la esperanza de hallar esa conveniencia estrechamente identificada con los intereses del pueblo argentino.

Sin embargo, dentro de la misma ingenuidad no encuentra acomodo, hacer compatibles los intereses del pueblo argentino con los de sus fuerzas armadas. Esto, sencillamente, por todo cuanto ha sido dable ver en los últimos años. No tiene sentido, absolutamente ninguno, hablar otra vez de las inmejorables condiciones de vida reinantes en la patria de Sarmiento. Tampoco tiene objeto referirnos al clima de paz, a la estabilidad y al orden institucional, cuyo ambiente propicio, permite la marcha hacia el bienestar y el progreso.

★  
ALGO hay de la sinceridad de Viola, con lo cual no estamos de acuerdo —integralmente— pues sus palabras tienden a demostrar como inútil los esfuerzos de su régimen para desterrar el caos y la inconformidad. Dice el comandante: "Pueden ser un poco reales los atentados contra los periodistas, pero les puedo asegurar que hay absoluta libertad de prensa para hablar de todos los problemas, excepto de aquellos que alientan a la subversión".

La modestia, en verdad, del general Viola, es digna de ejemplo: habla de una excepción en la absoluta libertad de prensa y se refiere a los temas alentadores de la subversión. No, general Viola, no hay posible aliento a la subversión. ¿Podría alguien oponerse o subvertir en contra de su magnífico gobierno? Hay quienes reputan de eficiencia cuasi científica la capacidad del aparato gubernamental argentino y de sus grupos paramilitares, para esclarecer toda sombra de duda, pretenciosamente esgrimida desde el ámbito de la subversión.

# Temas del Día

LA prensa deportiva francesa comentará ahora con su característica agudeza que el pueblo tenía razón cuando arrasó a la policía para exigir un boleto, y ya no los había sino en la reventa, porque toda Francia estaba interesada en ver cómo calificaba su equipo, ausente del Campeonato Mundial desde 1966. Y, contra lo establecido, el pronóstico funcionó y ahora los franceses están satisfechos; el fútbol aumentará como espectáculo de interés público, y Francia estará en Argentina aunque el comité de apoyo a las luchas del pueblo argentino haya desplegado en el Parque de los Príncipes carteles en los que invitaban a la gente a no gastarse su dinero y su tiempo en ir al Mundial '78 porque "Argentina es terror y represión", exageraciones que suelen suceder a menudo en este tiempo tan conflictivo, pero a la concurrencia lo que le interesó fue el juego del equipo, siempre a fondo, y que a los 38 minutos anotaba su primer gol, y aumentaron a dos con un balazo de Platini, desde 25 metros, que son muchos metros para que un portero no sepa hacia dónde irá la pildora, y Bulgaria hizo su golecito cuando faltaban 5 minutos, y la ofensiva francesa se arrojó contra la puerta y en el último minuto clavó el tercero. Y calificó.

Tal vez sea por eso, por la inutilidad de la subversión, como los actuales gobernantes de la Argentina han descubierto la innegable tesis del prerrogativismo al reconocer públicamente la inconveniencia de la constitucionalidad. Este puede ser un medio, desde luego, y el fin estará cifrado, tal vez, en el deseo de frenar la inflación cuyo proceso hace depreciar al peso argentino en la proporción de dos, día con día, frente a la capacidad adquisitiva del dólar. Para los gobernantes argentinos, al decir de Viola, es ya un éxito haber llegado a una inflación del 170 por ciento, frente a la del año antepasado, cuyo índice fue de 270 por ciento. Así se miden las cosas y no es cuestión de resolverla.

★  
LA diferencia del estilo de Banzer es digna de mención. Se entusiasma, de pronto, con el tema de las elecciones y se imagina, peripuesto, si se su título de Presidente de la República, puede añadir la mágica conceptualización de vocablo constitucional. Desde luego en países como Bolivia, no se es menos ni más presidente cuando se añade, al inventario de los orígenes presidenciales, la expresión "en elecciones libres y democráticas". ¿Cómo puede este ingrediente enriquecer o modificar la ideología de los dominantes?

Primero: la farsa electoral se hará con la participación de los partidos políticos relegados en 1974. Segundo: Bánzer es el dueño de todos los recursos pre y poselectorales. Tercero: las fuerzas de izquierda y el movimiento obrero, cuya participación sería verdaderamente opositora, se encuentran desmembradas y sin posibilidad cercana de organizarse. Cuarto: los candidatos de centroizquierda, de la acomodaticia democracia cristiana, son a pérdida y harán papel de paños blancos para legitimar la maniobra y, quinto: hay una quinta rueda del carro que tiene carácter supletorio y puede o no usarse, porque es la carta en la manga de los mandos castrenses. Aun cuando fuera Junio el hijo de César quien se encargue de cuidar la casa, puede darse siempre el caso de un golpe de escena no previsto en toda la trama.

Ser o no ser, esa es la cuestión. No importa cómo. El problema eterno es el de la continuidad. Todo puede estar bien, mientras los segundos mandos o las figuras oscurecidas por la espera no intenten reivindicar sus aspiraciones, perdurables desde la época de ingreso al colegio militar, escuela para presidentes.

# EL DIA

## Argentina Está Preparada Para Fabricar la Bomba Atómica, Dicen en Buenos Aires

BUENOS AIRES, 16 de noviembre (IPS). — El presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA), contralmirante Carlos Castro Madero, reiteró en conferencia de prensa que Argentina "está en condiciones humanas y técnicas de producir la bomba atómica", si

bien "no existe motivo de orden político ni económico, externo o interno" para fabricarla.

Ante una pregunta acerca de la posición del Brasil con respecto a Argentina en materia nuclear, el titular de la CNEA expresó que "el Brasil

se encuentra en condiciones desfavorables, en lo técnico y en lo humano".

Respecto al reciente aporte nuclear nacional al Perú, Castro Madero señaló que "es una expresión más de la política solidaria internacional con los vecinos del continente".

# El Retorno al Estado de Derecho, Piden en Argentina

(UPI y ANSA)

BUENOS AIRES, 17 de noviembre.—El peronismo reclamó hoy al gobierno militar el retorno al estado constitucional de derecho y ofreció la renuncia de sus líderes en aras de la unidad y la paz, según anunció un dirigente de ese movimiento, la mayor fuerza política de la Argentina.

El ex ministro del interior del régimen peronista, Angel Robledo, uno de los 6 firmantes del documento, dijo a United Press International que el texto se difundirá mañana, una vez puesto en conocimiento de los triunviro de la junta militar, a los que está dirigido.

La presentación, que se realizó esta tarde, consistió

simplemente en dar entrada al documento en las oficinas del Palacio del Congreso donde delibera la junta militar.

Según adelantó Robledo, el texto "moderado, para no crear situaciones irreversibles frente al gobierno", no se refiere a una coincidencia de fechas aunque hoy se cumplió el quinto aniversario del regreso al país del ex presidente Juan D. Perón.

El documento constituye también el primer pronunciamiento unitario del peronismo desde que las fuerzas armadas derrocaron a la ex presidente María Estela Martínez de Perón, hace 20 meses.

Entre los firmantes figuran los "antiverticalistas" Italo Lúder, ex presidente del Senado y ex presidente interino; el ex ministro del Interior, Oscar Albriú, a quien Perón expulsó hace años del movimiento, y los "verticalistas" Felipe Bittel, que fue ungido jefe del partido por la viuda de Perón; el ex ministro de Trabajo, Miguel Unamuno, y el ex embajador Ricardo Guardo.

## EL SOL DE MEXICO Ofrecen su Renuncia

### los Líderes Peronistas

Exigen a Videla un Régimen Legal

BUENOS AIRES, 17 de noviembre (UPI).— El peronismo reclamó hoy al gobierno militar el retorno al estado constitucional de derecho y ofreció la renuncia de sus líderes en aras de la unidad y la paz, según anunció un dirigente de ese movimiento, la mayor fuerza política de Argentina.

El ex ministro del Interior del régimen peronista, Angel Robledo, uno de los seis firmantes del documento, dijo que el texto se difundirá mañana, una vez puesto en conocimiento de la junta militar, a la que está dirigido.

La presentación, que se realizó esta tarde, consistió simplemente en dar entrada al documento en las oficinas del Palacio del Congreso donde delibera la junta, integrada por el presidente y comandante en jefe del Ejército, general Jorge R. Videla, y los comandantes de la Marina y la de Fuerza Aérea, almirante Emilio Massera y brigadier Orlando Agosti.

Según adelantó Robledo, el texto "moderado, para no crear situaciones irreversibles frente al gobierno", no se refiere a una coincidencia de fechas aunque hoy se cumplió el quinto aniversario del regreso al país del expresidente Juan D. Perón, quien había permanecido exiliado 17 años, la mayor parte de ellos en España.

El líder y fundador del peronismo falleció el primero de julio de 1974, cuando había llegado a la presidencia por tercera vez tras ser derrocado por el poder por los militares en 1955. A su retorno hace cinco años, había prometido "unidad y paz", términos incluidos en el documento de hoy.

El escrito constituye también el primer pronunciamiento unitario del peronismo desde que las fuerzas armadas derrocaron a la expresidenta María Estela Martínez de Perón hace 20 meses.

Durante el régimen de la viuda de Perón se sucedieron luchas enconadas entre "verticalistas", que obedecían ciegamente las directivas de la expresidenta, y "antiverticalistas", encabezados por Robledo que proponían una democracia partidaria.

Entre los firmantes figuran los "antiverticalistas" Italo Lúder, expresidente del Senado y expresidente interino; el ex ministro del Interior Oscar Albriú, a quien Perón expulsó hace años del movimiento y los "verticalistas" Felipe Bittel, que fue ungido jefe del partido por la viuda de Perón; el ex ministro de Trabajo, Miguel Unamuno, y el ex embajador Ricardo Guardo.

"Aunque no hacemos ninguna referencia, es obvio que un vistazo a los firmantes demuestra que se ha logrado la unidad del peronismo", dijo Robledo.

## EXCELSIOR

### La Inflación en Argentina Llegó a 125% en Octubre

Por JUAN DE ONIS,  
de The New York Times

BUENOS AIRES, 17 de noviembre.—Argentina aseguró ya el título de campeón de la inflación en 1977, pues su tasa en octubre fue de 125, o sea que con ese aumento subió a 125 por ciento en lo que va del año.

El descontento de los trabajadores por el alza de los precios y los salarios fijos se manifestó en huelgas legales en los ferrocarriles, el metro y en las plantas eléctricas que afectaron el programa económico del gobierno militar argentino.

El Presidente Jorge Rafael Videla, que encabeza a la Junta Militar, trata de contrarrestar las presiones de varios de sus consejeros militares que le piden que aumente los salarios de los trabajadores que ganan menos, con las súplicas que hace el ministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz para que los sueldos de los burócratas sean sostenidos a un nivel que no reste eficacia a los esfuerzos para mantener un

presupuesto gubernamental equilibrado.

"Los militares pensaron que la economía podría ser estabilizada haciendo a los trabajadores que pagaran el de esa estabilización; los paros son una prueba de que hay un límite en lo que los trabajadores pueden soportar", declaró un líder de los electricistas.

El anuncio oficial de que en octubre se elevó el costo de la vida en 125 por ciento, fue una comprobación de lo que las amas de casa ya habían experimentado cuando iban al supermercado.

El aumento de precios que hubo en octubre fue el más alto para un solo mes en lo que va del año. Indica que en todo el año, los precios subirán 150 por ciento, más o menos.

Chile era un rival de Argentina en cuanto a elevación de precios. Sin embargo logró disminuir el alza de los precios a una tasa anual de 70 por ciento, mientras que Argentina se mantiene en una tasa anual de tres dígitos.

Régl

LA



EMBAJADOR EN ARGENTINA.— En la ciudad de Buenos Aires, el ex-gobernador del estado norteamericano de Arizona, Raul Castro (izquierdo), visita al general Jorge Videla, para presentarle sus credenciales como nuevo embajador de Estados Unidos en Argentina. NYT Pictures/Ken WYNN

# nuestra **EL DÍA** América

por Daniel WAKSMAN  
SCHINCA

## la UPI, el General Viola y el Periodismo en la Argentina

El martes de esta semana, en primera plana del diario **La Opinión**, de Buenos Aires, pueden leerse algunas declaraciones formuladas por el general de división, Roberto Eduardo Viola, mano derecha de Videla, a su llegada al aeropuerto internacional de México. Dijo, entre otras cosas, que "en la Argentina hay libertad de prensa para hablar de todos los problemas, excepto de aquellas que afecten a la lucha contra la subversión".

Ese mismo día 15, en las páginas centrales (16 y 17) del mismo ejemplar de **La Opinión**, puede leerse una información titulada: "Nuevas prohibición del semanario de Manrique". Se trata de la publicación **Correo de la Semana**, dirigida por el capitán retirado de la marina argentina Francisco Manrique, un hombre de vieja y protagónica militancia en la política argentina. Insospechable de simpatía alguna por la subversión (ni mucho menos), Manrique fue uno de los candidatos presidenciales de la derecha en las elecciones de 1973. Su semanario acaba de ser clausurado, por segunda vez en 15 días, en virtud de un decreto del Poder Ejecutivo que lo acusa de "mostrar al público lector una situación de caos, incertidumbre y de incoherencia frente a hechos que, si bien cierto son reales, resultan distorsionados" por el periódico. Sin comentario. Salvo, claro está, que el general Viola quisiera añadir algo al respecto...

:: :: ::

Por lo demás, las distorsiones de la

realidad argentina abundan en otros terrenos. Un ejemplo: el diario **El Día**, de Montevideo, Uruguay, publicó el pasado sábado 12 una foto de nuestro colega Oscar Serrat, corresponsal en Buenos Aires de la agencia noticiosa norteamericana **Associated Press**, quien había desaparecido misteriosamente dos días antes. Se trata de una radiofoto de la agencia UPI, y a su pie se inserta el siguiente texto: "Oscar Serrat, periodista que fue detenido por varias horas para ser interrogado. Hoy fue liberado sin que se sepa los motivos de su arresto". El lector desprevenido podría creer que, para conocer los motivos de dicho arresto, habría que acudir a la policía argentina, o quizás al ejército. O, en todo caso, a alguna autoridad judicial. Pero no: en la Argentina de hoy existen los arrestos privados, como se sabe. Y fue de uno de ellos que resultó víctima Serrat. Según informa la agencia española EFE, en efecto, éste "permaneció casi 24 horas retenido por un grupo de personas desconocidas", que lo interrogaron sobre el funcionamiento de la empresa para la cual trabaja y "sobre sus posibles concurrencias de personas opositoras al gobierno argentino". En suma, Serrat estuvo en manos de un comando de ultraderecha, parapolicial o como quiera llamársele. Pero para sus colegas de UPI, fue "detenido", "interrogado" y "liberado" tras cumplir su "arresto". Si las palabras todavía significan algo, en el ejercicio de nuestra profesión, el vocabulario que maneja la UPI es por cierto significativo.

## EXCELSIOR

Prevén que Será un Verano Caliente en Buenos Aires

## Izquierda, Peronistas y Militares Lanzan un Movimiento en Argentina

BUENOS AIRES, 18 de noviembre. (AFP)—La certeza de que Argentina vivirá un intenso verano político se acentuó hoy, cuando políticos peronistas y militares nacionalistas lanzaron un movimiento de unidad nacional que suma a iniciativas similares de otros sectores. Al mismo tiempo, el

general Roberto Viola, jefe del estado mayor del ejército, señaló en una ceremonia militar que las fuerzas armadas harán una propuesta política para lograr la unidad nacional "sobre mínimas bases esenciales de convivencia".

Por otra parte, la cancillería dio a conocer el pro-

grama de actividades que desarrollará aquí el secretario de Estado norteamericano, Cyrus Vance, durante su visita oficial que iniciará el domingo.

La propuesta del movimiento de unidad nacional fue lanzada por el teniente

SIGUE EN LA PAGINA VEINTE

Sigue de la página dos

coronel retirado Jorge Obón, director de la empresa estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), durante el último gobierno peronista. El peronismo "oficial", la corriente de izquierda del radicalismo y los distintos sectores de la democracia cristiana y el socialismo integran la corriente, cuyo objetivo es

"ofrecer al gobierno militar interlocutores válidos para encontrar el camino hacia la participación de la ciudadanía en el proceso de restablecimiento de la democracia".

Según Obón, el ex presidente, general Juan Carlos Onganía, y otros sectores nacionalistas derechistas del ejército apoyan la iniciativa. Dijo que no es un "movimiento oficialista", aun-

que aspira al éxito de la "gestión militar".

Por otra parte, se supo que los principales dirigentes de los partidos políticos activos hasta el golpe de estado de marzo de 1976, se aprestan a lanzar un "Ateneo de la civilidad".

### PROPUESTA CASTRENSE

A su vez, el general Viola dijo que las fuerzas armadas lanzarán una propuesta que "debe contener

la institucionalización del proceso iniciado en marzo de 1976, las bases para la sucesión del mismo y los recaudos indispensables para que la república no se vea nuevamente defraudada".

Por su parte, la cancillería anunció que durante su estadía de 24 horas en el país, que se iniciará a las 21.30 horas del próximo domingo, el secretario de Estado, Cyrus Vance, mantendrá reuniones de trabajo con el jefe de la junta militar, general Jorge Videla, con el canciller, vicealmirante Oscar Montes, y con el jefe de la armada —vicealmirante Eduardo Massera— y el de la fuerza aérea, brigadier general Ramón Agosti. Todas se efectuarán por separado.

A todo esto, desde Bélgica, Amnistía Internacional pidió que se rompa el silencio sobre la suerte de Víctor Benamo, ex rector de la Universidad de Bahía Blanca, detenido sin juicio desde el 23 de abril de 1976.

Padre de dos niños, Benamo fue acusado de "delincuencia subversiva" junto con otros 16 profesores de esa universidad. Su estado de salud, dice AI, "se encuentra seriamente comprometido como consecuencia de haber sufrido torturas atroces, especialmente con electricidad". Benamo está actualmente en la prisión de Resistencia, provincia de Chaco.

## EXCELSIOR

### Con Música de Tango Atraparon a un Lobo en una Granja Rusa

MOSCU, 18 de noviembre (AP)—Fue la música de un tango y no una cinta grabada con ladridos de perros lo que permitió atrapar a un lobo que devoraba a los animales de una granja colectiva de Bielorrusia.

El lobo quedó tan ensismado escuchando el tango que fue capturado por los campesinos y el animal fue llevado hasta el zoológico de Leningrado, mientras aullaba todo el tiempo.

Un despacho publicado hoy por la agencia Tass dice que el lobo molestaba desde hacía tiempo a los granjeros de la cooperativa agrícola, cercana a Minsk, la capital de Bielorrusia.

"Con frecuencia hizo estragos entre los terneros, a los que causó muchas heridas, por lo que los pastores estaban siempre en guardia", dijo un campesino.

"Los pastores recurrieron entonces al método de grabar una cinta con ladridos de perros pero el animal asimiló pronto la estratagema, ya que escuchaba los ladridos pero no veía a perro alguno que tratara de capturarlo", añadió.

Pero una noche y sólo con fines de entretenimiento, los granjeros escucharon una cinta con música de tangos, ejecutado por un conjunto de instrumentos de viento.

"Uno de los pastores escuchó entonces un aullido emitido al compás de la música", expresa el relato de Tass, y resultó que el lobo estaba sentado y tan

extasiado, que los pastores pudieron cubrirlo con una piel de oveja y capturarlo.

Después de la llegada del animal al Zoológico de Leningrado, esta institución recibió una carta de los pastores en la que comunicaban a los funcionarios del zoológico que al lobo "le gustan mucho los tangos".

# Cyrus Vance Llegó a la Argentina

## \* Detienen en Córdoba a 50 Personas

BUENOS AIRES, 20 de noviembre. — El secretario de Estado norteamericano, Cyrus Vance, inició esta noche una visita de 34 horas para discutir con autoridades argentinas la no proliferación nuclear, los derechos humanos y el intercambio comercial.

Vance, que mañana será recibido por el presidente general Jorge R. Videla, expresó su confianza en que las conversaciones permitirán "reforzar" y "mejorar" las relaciones entre las 2 naciones.

Voceros norteamericanos han anticipado que Vance, o alguien de su comitiva que incluye a Terence Todman y Patricia Derian, secretario adjunto para Asuntos Interamericanos y Encargada de Derechos, respectivamente, entregará al gobierno militar una lista de unos 7 mil desaparecidos.

Vance dijo, en breve declaración al llegar al aeroparque de Buenos Aires, que "vengo a continuar el diálogo entre nuestras 2 naciones".

"Mi visita es sólo una de la serie de intercambios entre nuestros 2 países. El subsecretario Terence Todman, y la coordinadora de Derechos Humanos, Patricia Derian, ya han estado aquí, y el almirante Oscar A. Montes estuvo en Washington también", acotó.

Vance añadió que "estos intercambios nos han llevado a una serie de discusiones sobre la no proliferación nuclear, los derechos humanos y la economía".

### RATIFICARAN TRATADO DE DESNUCLEARIZACION

Entre tanto, el canciller argentino, vicealmirante Oscar A. Montes, dio a entender hoy que Argentina ratificará el tratado de "desnuclearización", pero reiteró la decisión nacional de continuar con sus proyectos nucleares para cubrir las necesidades energéticas.

Fue la primera vez que un alto funcionario gubernamental admite la posibilidad de que Argentina ratifique el tratado firmado en México en 1967, en la Cancillería mexicana del barrio de Tlatelolco.

### DETIENEN A 50 PERSONAS

Por otra parte, unas 50 personas que participaban en un almuerzo político en Córdoba fueron detenidas por la policía, según trascendió esta noche de fuente responsable.

El hecho se registró en un local del Partido Radical de esta capital, a 750 kilómetros al noroeste de Buenos Aires, y según agregó la fuente, dichas personas fueron llevadas a bordo de 5 camiones del ejército a la jefatura de policía.

El trascendido no menciona si del almuerzo partidario participaba el presidente del radicalismo, Ricardo Balbín, que actualmente se encuentra en esta ciudad y formuló hoy severas críticas al gobierno en declaraciones que fueron publicadas por la prensa local.

### APOYO A LA POLITICA ECONOMICA DEL GOBIERNO

Por su parte, el ejército argentino reiteró hoy su apoyo a la actual política económica, pero aceptó los reclamos salariales que denominó "legales".

En su habitual editorial radial de los domingos, el ejército sostuvo que el remplazo de "un excesivo e injusto distribucionismo por una filosofía de producción, sigue siendo válido y requiere tiempo para concretarse".

Sin embargo, agregó que "la legítima necesidad de una justa distribución que permita mejorar auténticamente los niveles de ingreso no es desconocida ni ignorada".

### CLAUSURAN UNA RADIOEMISORA

A la vez, el gobierno dispuso la clausura de la emisora Radio Mar del Plata, por "violación grave y reiterada" de normas y obligaciones contractuales.

El cese de las emisiones de esa emisora fue dispuesto ayer por funcionarios del Comité Federal de Radiodifusión y de la Secretaría de Comunicaciones, con apoyo de efectivos de seguridad.

## *uno / más / uno* Vance, en Buenos Aires; tratará los derechos humanos

BUENOS AIRES, 20 de noviembre (AFP y Latin).- El secretario norteamericano de Estado, Cyrus Vance, llegó hoy aquí para iniciar una gira de cuatro días por Argentina, Brasil y Venezuela, durante la cual abordará con los gobiernos de esos países el problema de los derechos humanos y la no proliferación nuclear.

Vance fue recibido en esta capital por el ministro argentino de Relaciones Exteriores,

vicealmirante Oscar Montes, y el embajador estadounidense Raúl Castro.

Mañana, el secretario de Estado iniciará sus contactos oficiales con los comandantes de las tres armas de las fuerzas militares argentinas y con los ministros de la Junta Militar que gobierna este país, teniendo general Jorge Rafael Videla, almirante Emilio Massera y brigadier Orlando Agosti.

# Vance Discutirá con Videla Sobre Derechos Humanos

## Energía Nuclear, Otro Tema en la Agenda

BUENOS AIRES, 20 de noviembre (AFP).— El secretario de Estado norteamericano, Cyrus Vance, inició esta noche su visita oficial a Argentina, para considerar con las autoridades locales el estado de las relaciones bilaterales.

El desarrollo nuclear, los derechos humanos y el intercambio comercial serán los temas esenciales que abordará el funcionario norteamericano y su comitiva durante su permanencia de 34 horas en Buenos Aires.

Vance visitará mañana lunes a los miembros de la junta militar y asistirá a un almuerzo íntimo con el presidente argentino, general Jorge Videla, celebrando por la mañana y tarde sendas reuniones de trabajo en la cancillería.

La comitiva visitante llegó esta noche al aeropuerto de Ezeiza a bordo de un jumbo jet de la Fuerza Aérea Norteamericana a las 21:18 locales (00:18 GMT) y fue recibida por el embajador de Estados Unidos, aquí Raúl Castro, y el director de ceremonial, Enrique Quintana.

De inmediato, Vance y sus acompañantes abordaron una máquina de la Fuerza Aérea Argentina que los trasladó al aeroparque metropolitano, a escasos kilómetros del centro de Buenos Aires, donde aguardaba el canciller argentino, vicealmirante Oscar Antonio Montes.

El aparato aterrizó a las 21:58 locales (00:58 GMT), una guardia de honor rindió los honores.

Integran la delegación norteamericana, entre otros, el subsecretario de Estado para Asuntos Latinoamericanos, Terence Todman, el secretario de Estado adjunto para Asuntos Económicos y Comerciales, Julius Kartz y la coordinadora para Derechos Humanos y Asuntos Humanitarios del Departamento de Estado, Patricia Derian.

Desde el viernes se encuentran aquí el embajador especial para Asuntos Atómicos y director de la agencia para el desarme y la no proliferación de armas nucleares de Estados Unidos, Gerald Smith y el secretario de Estado adjunto para asuntos nucleares, Joe Nye, quienes mantuvieron ya una reunión con funcionarios de la cancillería de la Comisión Nacional de Energía Atómica.

## EXCELSIOR

### Vance Arribó a Argentina: en la Agenda, Derechos Humanos y Desarrollo Nuclear

BUENOS AIRES, 20 de noviembre. (AP y AFP)—El secretario de Estado, Cyrus Vance arribó hoy a la capital argentina para tratar con las autoridades militares dos temas fundamentales: el problema de los derechos humanos y el desarrollo nuclear.

Según el matutino estadounidense The Washington Post, el viaje de Vance configura "una misión que incrementa el papel que desempeñan los derechos humanos en la política exterior estadounidense de una manera muy intensa".

"Porque la Argentina —prosigue el diario— es una sociedad sacudida por la cruda violencia política, parte de ella perpetrada contra el Estado, otra por el Estado y —tal vez la peor desde el punto de vista de una eventual disminución— una violencia consumada en nombre de razones de Estado, por grupos a los cuales el Estado no puede controlar".

El Post afirma sobre la situación de los derechos humanos que "de acuerdo con cifras comúnmente aceptadas, tal vez 4,000 argentinos han sido víctimas de asesinatos políticos en los últimos cuatro años. Una lista presentada al señor Vance incluye los nombres de 7,500 argentinos que, según se indica, han desaparecido o están encarcelados. La mayor parte de las estimaciones sobre la cantidad de gente que desapareció o sin dejar rastros en los años recientes excede los 10,000. Téngase en cuenta —subraya el periódico— que la población de Argen-

tina es un décimo de la de Estados Unidos".

Empero, el tema de los derechos humanos no será el único sobre el que insistirá el secretario estadounidense de Estado. Según The Washington Post, "Estados Unidos desea inducir a Buenos Aires a convertirse en parte de una zona nuclear libre estadounidense, apartando sus ambiciones nucleares de un posible esfuerzo para construir su propia bomba atómica y cooperando con el desarrollo nuclear pacífico junto a otros Estados de la región, especialmente Brasil".

El mismo diario reconoce que esta intención dificulta un planteamiento profundo del problema de los derechos humanos y pronostica que Vance presionará "sin provocar una reacción nacionalista inconveniente".

En tanto, otro diario estadounidense, el The New York Times afirma a propósito del viaje de Vance que es preciso tener en cuenta lo siguiente: Los guerrilleros argentinos son apenas el sector más publicitado de un movimiento revolucionario, que está tratando de movilizar a los trabajadores y los estudiantes para organizar la resistencia popular a la junta militar a través de huelgas y sabotajes. Y que si esto sucede y el gobierno no cede la situación de los derechos humanos seguramente empeorará.

Vance no tiene prevista ninguna actividad oficial para hoy. Será hasta mañana cuando el secretario de Estado norteamericano inicie sus conversaciones con las autoridades argentinas.

Uno / más / uno

## Declinó la producción siderúrgica en Argentina

BUENOS AIRES, 20 de noviembre (IPS). — Una declinación provisoria se registró en octubre pasado en la producción siderúrgica básica con relación al mes anterior, como consecuencia de un inconveniente técnico que afecta al Alto Horno número dos, de la empresa estatal Sociedad Mixta Siderurgia Argentina (SOMISA). La producción de arrabio fue en octubre de 135,100 toneladas, que representa una caída de 3.6 por ciento respecto a las 140,200 toneladas de septiembre.

Técnicos japoneses que operan en SOMISA en virtud de un acuerdo con la Nippon Steel, aconsejaron una sensible reducción de la producción para evitar mayores inconvenientes, después de comprobar fallas técnicas en contactores del sistema eléctrico del mencionado alto horno.

Como consecuencia de los inconvenientes, se contó con una carga líquida menor y, por tanto, menos acero crudo. La producción total de acero crudo llegó en octubre —según cifras estimativas—, a 238,100 toneladas, 7.0 por ciento menor a las 258,100 de septiembre.

La producción de acero en Argentina había tenido un ascenso permanente desde enero de este año:

Producción de Acero en Argentina (1977)  
(en Miles de Toneladas)

Enero	160.5
Febrero	158.8
Marzo	204.8
Abril	212.7
Mayo	229.0
Junio	223.2
Julio	241.0
Agosto	250.1
Septiembre	258.1
Octubre	238.1

EXCELSIOR

## Publican en Estados Unidos dos Obras en Inglés de Borges

Por JOSE RICARDO ELIASCHEV

NUEVA YORK, 20 de noviembre (AP). — Dos obras del escritor argentino Jorge Luis Borges recientemente editadas en inglés en Estados Unidos, provocaron esta semana variadas repercusiones periodísticas, en las cuales se percibe un común reconocimiento a su talento, pero no se excluyen agudas apreciaciones críticas.

El semanario "Time" comenta por ejemplo la aparición de "El libro de la arena", mientras en Washington la revista "The New Republic" consagra varias páginas a comentar la obra poética de Borges, a propósito de la aparición de "El libro de los tigres: poemas tardíos seleccionados", e in-

cluye la transcripción de varias poesías.

El quincenario cultural "The New York Review of Books", finalmente, publica en su edición de hoy cuatro poemas del escritor argentino, en el contexto de un número especial de navidad.

En su ensayo "Borges en su poesía", el traductor del poeta, Alastair Reid, sostiene en "The New Republic" que nadie puede escapar a las ironías de Borges porque "son también las nuestras".

En una formulación de ideas destinada a establecer que la poesía no es en absoluto la disciplina en la cual más ha brillado el anciano escritor sudamericano, Reid opina que se le ha de hacer un fiaco servicio a Borges aislando cada aspecto

de su obra, "puesto que todas ellas forman parte de un conjunto vertiginoso".

Por lo demás, opina Reid, "no tiene sentido sostener que él es principalmente un hombre de ideas, o un escritor de ficciones, o un poeta. Encarna todas esas personas literarias sin contradicciones y su efecto total como escritor es aún mayor a causa de su diversidad".

Pero, asevera el especialista, "la poesía de Borges es la menos original de sus dimensiones literarias. Como poeta, si uno lo individualiza de ese modo, no se acerca a las tres cúspides de la América Latina de estos tiempos: César Vallejo, sobre todo, forjando un complejo y milagroso lenguaje para la condición de la desesperación; Pablo Neruda, comprometido a hallar

una voz propia como vate o profeta para todo el continente; Octavio Paz, el maestro de un denso y visionario lenguaje".

En su nota para "Time", R. Z. Sheppard sostiene que "pese a sus exóticas referencias, el anciano (78 años) y ciego escritor argentino ha ganado un reconocimiento literario mundial".

Reid opina que la influencia literaria borgiana se ha ejercido más profundamente en la nueva novela latinoamericana, lo cual, sostiene, se debe sobre todo a "ficciones", el volumen publicado en 1944, que sigue siendo —según el crítico norteamericano— la obra más importante de Jorge Luis Borges. Este juicio es compartido por Sheppard, quien subraya que muchos

han querido imitar al argentino pero nadie puede lograr el brillo y la profundidad de su estilo.

En sendas alusiones críticas, ambos comentaristas se refieren a la formación libresca del argentino:

"Pienso que tenemos que recordar que, desde sus primeros años, Borges vivió entre libros, predominantemente libros ingleses, en la biblioteca de su padre, que —según él afirma a menudo— nunca abandonaba", indica Reid.

En su trabajo sobre "El libro de la arena", el crítico de "Time" puntualiza que "las historias gauchescas de Borges, con mucho consumo de alcohol y combates a cuchilladas, escenas de pura acción que siguen un ritual y un ritmo, como las milongas o los tangos, le permiti-

eron al escritor borrar por breves momentos desde su biblioteca, donde pasó la mayor parte de su vida y a la cual en verdad perteneció. Porque en realidad es en la vida de los libros que él descubrió cómo ajustar modelos filológicos elegantemente armados a los dilatantes confines de sus ficciones, convirtiéndose así en el más grande aficionado de la literatura del siglo XX".

La "New York Review of Books" publica, traducidos al inglés por Reid, los poemas al idioma alemán. El ciego, Un ciego y Browning resuelve ser un poeta, mientras "The New Republic" incluye Franka, Poema de la cantidad, Milonga de Manuel Flores, Susana Bombal, Elegía y Quince Monedas.

NOV. 21 1977

*Una mujer llorando*

## Mujeres argentinas piden a Vance el fin de la represión

BUENOS AIRES, 21 de noviembre (EFE, AFP y Latin). - Un grupo de mujeres, familiares de personas desaparecidas en Argentina, pidió hoy al secretario norteamericano de estado, Cyrus Vance, su intervención para que se respeten los derechos humanos en este país.

Vance se encuentra en visita oficial aquí desde hace 24 horas, y las solicitantes — que se identificaron como madres y esposas de personas que el gobierno niega haber arrestado por motivos políticos — aprovecharon un homenaje del funcionario norteamericano ante el monumento al general San Martín, para pedirle que interceda por sus familiares desaparecidos.

El hecho ocurrió al mediodía de hoy, después de que Vance se reunió con el canciller argentino, vicealmirante César Montes, con quien firmó una declaración conjunta, y poco antes de comer con el jefe de la Junta Militar de gobierno, general Jorge Videla.

En la declaración conjunta argentino-norteamericana, Vance y Montes señalaron su coincidencia en torno "al respeto a la integridad individual de las personas y el pleno goce de los derechos humanos". En relación a temas de interés continental, como el caso del nuevo acuerdo sobre el Canal de Panamá y la soberanía sobre las Islas Malvinas, la declaración expresa "la esperanza de una justa solución a las disputas interamericanas", y la satisfacción de ambas partes "por las conversaciones entre Argentina e Inglaterra".

Ernesto Geisel, aguarda la llegada del secretario norteamericano de Estado, Cyrus Vance, que arribará hoy para una visita de 22 horas, procedente de Argentina, en una gira en la que también visitará Venezuela.

Las autoridades brasileñas anunciaron aquí que Geisel y Vance analizarán diversos temas, entre ellos la política nuclear de Brasil, el respeto a los derechos humanos y la marcha de las relaciones económicas entre ambos países. Al respecto, la Cancillería local afirmó que "Brasil por ningún motivo renunciará a su programa nuclear".

EXCELSIOR



"¡AYUDENOS, SEÑOR VANCE!", fue la petición hecha a gritos al secretario de Estado de EU por un centenar de mujeres, parientes de argentinos disidentes desaparecidos. La escena ocurrió ante un monumento, en Buenos Aires, donde Vance depositó ayer una ofrenda floral. (AP)

## ARGENTINA RATIFICARA EL TRATADO DE TLAHELCO

BUENOS AIRES, 21 de noviembre.—Argentina anunció hoy su decisión de ratificar el Tratado de Tlatelolco de No Proliferación Nuclear y apoyar otro documento a favor de los derechos humanos, reveló hoy el secretario de Estado norteamericano, Cyrus Vance, luego de que se entrevistó con el presidente Jorge Videla. (UPI).

(Más información en la página 13).

# Argentina Ratificará el Tratado de Tlatelolco

\* Así lo Expresa el Comunicado Conjunto Emitido al Terminar la Visita de Cyrus Vance

(AFP, AP y UPI)

BUENOS AIRES, 21 de noviembre (AFP).— Argentina ratificará el Tratado de Tlatelolco sobre prohibición de armas nucleares, según se expresa en una declaración conjunta argentino-norteamericana que sintetiza los acuerdos logrados en la visita a este país de Cyrus Vance, secretario de Estado estadounidense.

En materia nuclear, el documento expresa "el interés en aumentar la cooperación e incluir la necesaria tecnología y medios para satisfacer requerimientos argentinos en agua pesada y provisión de combustibles para el reactor" que este país exportará a Perú.

Agrega que el canciller argentino, vicealmirante Oscar Montes, declaró "la intención de su gobierno de ratificar el Tratado para la Prohibición de Armas Nucleares en América Latina".

Se expresa también la satisfacción de las partes por "la marcha de la evaluación internacional del ciclo de combustibles, al que ambos países planean contribuir con sus realizaciones".

Respecto al tema de los derechos humanos, otro de los asuntos a considerar en la ocasión, se dice que la protección de los mismos "es responsabilidad de todos los gobiernos".

### ACTIVIDADES DE VANCE

En sus primeras 24 horas de permanencia en Argentina, Vance cumplió un nutrido programa de trabajo que incluyó audiencias con las más altas autoridades nacionales, actos protocolares y reuniones de trabajo con el canciller local.

En sus contactos no oficiales, el secretario de Estado norteamericano y miembros de su comitiva recibieron a dirigentes políticos y sindicales argentinos, como también a representantes de la comunidad judía y de organismos de defensa de los derechos humanos.

En la visita hubo un incidente fuera de programa, cuando varias decenas de madres de personas desaparecidas aquí, se congregaron ante un monumento donde Vance rindió homenaje al general José de San Martín, héroe máximo argentino.

Las mujeres corearon estribillos en los que reclamaban el apoyo de Estados Unidos para combatir violaciones a los derechos humanos que, dijeron, se perpetraban aquí.

En las primeras horas de mañana, el secretario de Estado norteamericano dejará este país para dirigirse a Brasil.

### MENSAJE DE CARTER A PEREZ

Asimismo, Vance lleva un mensaje del pre-

*Una más*

## Argentina ratificará el tratado de Tlatelolco, aseguran a Vance

BUENOS AIRES, 21 de noviembre (EFE y Latin).— Argentina ratificará el Tratado de Tlatelolco sobre prohibición de armas nucleares en América Latina, según anunció una declaración argentino-estadunidense dada a conocer al concluir la visita del secretario norteamericano de Estado, Cyrus Vance.

El comunicado conjunto, firmado por el canciller argentino, vicealmirante César Montes, y Vance, señala también que los Estados Unidos que ampliarán en el futuro la provi-

sión de tecnología para el desarrollo nuclear argentino.

Ambos funcionarios expresaron en el documento "su coincidencia en el objetivo de crear una zona permanentemente libre de armas nucleares" en el continente.

Argentina es firmante del Tratado de Tlatelolco, pero todavía no lo ha ratificado. Según medios diplomáticos —señala Jorge Rocha, corresponsal de Latin— la administración norteamericana pidió a Argentina que ratifique el acuerdo.

### ACCIDENTE AEREO

En otro orden de hechos, un avión comercial de la empresa austral con 79 personas a bordo, incluyendo varias parejas de recién casados en luna de miel, se estrelló esta madrugada en las serranías de las inmediaciones de San Carlos de Bariloche y las patrullas de rescate encontraron horas después entre 30 y 40 sobrevivientes.

Inicialmente se temió que no hubiera señales de vida cuando los restos del aparato fueron avistados desde una avioneta que buscaba a la aeronave accidentada.

Pero cuando las primeras patrullas de rescate de la Gendarmería y cuerpo militarizado de la Policía de Fronteras, llegaron alrededor del mediodía al escenario del desastre, se descubrió que alrededor de la mitad de los pasajeros sobrevivieron al accidente.

Austral informó que el avión llevaba 74 pasajeros, de los cuales 3 eran niños, y 5 tripulantes.

## EXCLUSIÓN

Impide Publicaciones Contra los Judíos

### Niega Videla Llevar una Línea Antisemita

Por JUAN DE ONIS,  
de The New York Times

BUENOS AIRES, 21 de noviembre. — La comunidad judía-argentina, durante algún tiempo alarmada por la campaña antisemita practicada por los miembros de las fuerzas de seguridad, está actualmente muy preocupada por el castigo que la Junta Militar impuso recientemente a Jacobo Timmerman, director de un diario, a quien se le despojó de sus derechos civiles y sus propiedades.

“Podría haber ocurrido esto si Timmerman no fuera judío?”, preguntó un líder de una organización judía, quien pidió no ser identificado, pero cuya interrogante subraya la creciente preocupación de los judíos en relación con el antisemitismo aquí.

El gobierno del Presidente Jorge Rafael Videla, comandante en jefe del ejército, niega que persiga una política antisemita, y ha tomado medidas para prevenir la circulación de publicaciones en contra de los judíos.

Líderes de la comunidad

judía, como Nehemías Resnitsky, líder de una asociación libre de organizaciones judías conocida como Daia, tienen acceso libre a los altos funcionarios como el general Albano Harguindéguy, ministro del Interior, y el almirante Emilio Masera, comandante en jefe de la Marina y miembro de la Junta Militar.

Estas relaciones con altos funcionarios del gobierno no compensa, sin embargo, la sensación de inseguridad que existe entre muchos judíos, y que se origina en que varios elementos de las fuerzas de seguridad creen que los judíos han estado profundamente involucrados con los grupos guerrilleros de izquierda.

La mayoría de los 400,000 judíos de Argentina no han sido afectados directamente por las operaciones de seguridad. Pero una fuente semita dijo que alrededor de 600 judíos, la mayoría de ellos jóvenes, están entre las 8,000 personas que se dice han asesinado, arrestado o secuestrado los militares desde que tomaron el poder en marzo de 1976.

(c) 1977. The New York Times

EL SOL DE MEXICO

## Videla Ratificará el Tratado de Tlatelolco

Mitin de Mujeres Frente a Vance

BUENOS AIRES, 21 de noviembre (AFP). — Argentina ratificará el Tratado de Tlatelolco sobre prohibición de armas nucleares, según se expresa en una declaración conjunta argentino-norteamericana que sintetiza los acuerdos logrados en la visita a este país de Cyrus Vance, secretario de Estado estadounidense.

En materia nuclear, el documento expresa “el interés en aumentar la cooperación e incluir la necesaria tecnología y medios para satisfacer requerimientos argentinos en agua pesada y provisión de combustibles para el reactor”, que este país exportará a Perú.

Agrega que el canciller argentino, vicealmirante Oscar Montes, declaró “la intención de su gobierno de ratificar el tratado para la prohibición de armas nucleares en América Latina”.

Se expresa también la satisfacción de las partes por “la marcha de la evaluación internacional del ciclo de combustibles, al que ambos países planean contribuir con sus realizaciones”.

Respecto al tema de los derechos humanos, otro de los asuntos a considerar en la ocasión, se dice que la protección de los mismos “es responsabilidad de todos los gobiernos”.

Asimismo “se reafirmó el respeto a la integridad individual de las personas y las leyes esenciales para que los gobiernos aseguren a sus pueblos el pleno goce de los derechos humanos”.

Finalmente se sostiene el compromiso de “lograr un incremento sustantivo del comercio entre ambas partes”, para lo cual se reunirá una comisión mixta en 1978 para analizar el tema.

Se adelantan proyectos de cooperación en un programa de nutrición para proveer de alimentos a zonas afectadas de escasez y para la prevención del tráfico de estupefacientes.

En sus primeras 24 horas de permanencia en Argentina Vance cumplió un nutrido programa de trabajo que incluyó audiencias con las más altas autoridades nacionales, actos protocolares y reuniones de trabajo con el canciller local.

En la visita hubo un incidente fuera de programa, cuando varias decenas de madres de personas desaparecidas aquí se congregaron ante un monumento donde Vance rindió homenaje al general José de San Martín, héroe máximo argentino.

Las mujeres corearon estribillos en los que reclamaban el apoyo de Estados Unidos para combatir violaciones a los derechos humanos que, dijeron, se perpetraban aquí.

## Izquierda y derecha, - unidas contra Videla

Luis Bruschtein Bonaparte

El secretario norteamericano de Estado Cyrus Vance, arribó a la Argentina. Llevó en su agenda una lista de siete mil personas desaparecidas, cifra que no alcanza a ser la mitad del total. Su misión fue escuchar con mucha atención los hasta ahora inexistentes planes para el diálogo político que impulsará el gobierno del general Jorge Videla.

Cuando Videla viajó a Washington para firmar el tratado del Canal de Panamá, el Presidente James Carter sugirió al general sudamericano que debía cambiar el rumbo de su gobierno a fin de año si quería contar con el beneplácito norteamericano.

Esta versión, recogida entre asesores muy cercanos a Carter, tiene su fundamento real en la constante y combativa resistencia popular. A dos años y medio de represión absoluta, al mejor estilo de las guerras contrarrevolucionarias que han conocido el mundo, quedó demostrado que la solución militar al problema argentino es un fracaso.

La etapa siguiente será entonces, una democracia fraudulenta, limitada, con exclusiones importantes y una represión más selectiva. El objetivo será el mismo que el de hoy: la entrega descarada de la economía a las transnacionales y la neutralización o el aniquilamiento político de la tradicional combatividad de los trabajadores argentinos y sus organizaciones.

Estas son las ideas que Vance llevó a su cartera ejecutiva. Pero es seguro que se encontró con un Videla con pocas respuestas, porque no está en condiciones de hacer frente a una propuesta de ese tipo.

En dos años, ni siquiera logró un triunfo decisivo en el plano de su actividad específica, es decir, en el plano militar. No ha logrado tampoco el apoyo a su gestión de ningún sector político o sindical y lo que es peor, tendría que afrontar esta apertura seudodemocrática corriendo el riesgo de provocar una fisura grave en el seno de las fuerzas armadas.

Cada una de esas derrotas de gobierno militar fue lograda por la presencia verdaderamente heroica de la resistencia antidictatorial, que expresó el sentimiento de los trabajadores y el pueblo durante estos dos años. Impidió, por ejemplo, que los sectores políticos más titubeantes, como el Partido Comunista y la Unión Cívica Radical se comprometieran públicamente y en forma total con Videla. La imposibilidad de acabar con esa resistencia, a veces organizada, a veces espontánea, impidió también la consolidación del poder militar y profundizó las diferencias en el seno del ejército. Y fue esa presencia digna, del pueblo en pie de lucha, la que fuerza el diálogo político.

Videla no está en condiciones en este momento de responder a las expectativas de Vance y Carter. Pero con Videla o sin él, lo cierto es que las fuerzas políticas de izquierda y derecha se aprestan a un año más movido que los dos anteriores. El peronismo ortodoxo se unió a las exigencias de los socialcristianos, los intransigentes y el peronismo montonero de retorno a la vigencia de las instituciones democráticas. No tardarán en hacerlo, si es que no quieren perder el tren de la historia, el Partido Comunista y los radicales. Hasta la ultraderecha anunció la formación de un movimiento integrado por generales en retiro que han ganado fama de sanguinarios y torturadores, como Acdel Vilas y Antonio Buasso.

Los movimientos políticos que no acepten enredarse en un engaño formal de seudodemocracia y que aspiren a una democracia verdadera con el signo de la movilización popular, tendrán el apoyo, sin ninguna duda de la combativa clase trabajadora argentina.

## Argentina, Uruguay, Nueva Zelanda y Australia Adoptaron una Política Común de Exportación de Carne

BUENOS AIRES, 21 de noviembre (EFE). — Argentina, Uruguay, Nueva Zelanda y Australia adoptaron una política común para la exportación de carnes, aseguraron hoy fuentes informadas en Buenos Aires.

Los cuatro principales exportadores mundiales de carne llegaron a ese acuerdo duran-

te la Asamblea General de la FAO (Organismo de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura) que se celebró la semana pasada en Roma.

En esferas informadas se estima que la existencia del "pacto de la carne" podría ser dado a conocer hoy mismo en Buenos Aires.

El secretario de Agricultura de Argentina, Mario Cadenas Madariaga, declaró ayer que se sentía "satisfecho" con el resultado de las conversaciones sostenidas en Roma "para coordinar una política de exportación de carnes".

Cadenas Madariaga regresó ayer a Buenos Aires procedente de la capital italiana.

Ante las consultas de los periodistas dijo que no podía precisar la índole de las conversaciones cuatripartitas hasta que informase al ministro de Economía, José Martínez de Hoz.

El departamento que dirige Martínez de Hoz tiene el carácter de un superministerio, ya que abarca las finanzas, obras públicas, producción agropecuaria e industrial.

Los cuatro países mencionados, en especial Uruguay y Argentina, se han mostrado partidarios de crear un organismo conjunto destinado a coordinar la exportación de carnes: precios, mercados, etc.

En algunos medios del Río de la Plata se hace referencia a ese potencial acuerdo cuatripartito con el nombre de "OPEP de la carne", en alusión al organismo creado por los países exportadores de petróleo.

EL SOL DE MEXICO

## Argentina, sin Problemas Para Cubrir su Deuda Externa: De Hoz

BUENOS AIRES, 21 de noviembre (AFP). — Argentina no tendrá dificultades para pagar su deuda externa en favor de la tendencia favorable de su sector externo, dijo hoy aquí el ministro de Economía, José Martínez de Hoz.

El alto funcionario, al hablar ante la quinta reunión plenaria del comité mixto argentino-japonés que comenzó a sesionar hoy aquí, expuso la situación del sector externo argentino.

"De un saldo negativo de mil millones de dólares en abril de 1976 (fecha en la que Martínez de Hoz se hizo cargo del ministerio), se pasó a un superávit, cercano a esa misma cifra", dijo.

Agregó que actualmente la balanza

comercial argentina tiene un saldo positivo de mil 400 millones de dólares y que al fin de este año se logrará un record de exportación, con cinco mil millones de dólares.

Agregó Martínez de Hoz que las reservas de divisas alcanzaron también la cifra nunca antes lograda de 3 mil 400 millones de dólares, con un monto de libre disponibilidad de 2 mil 700 millones de la moneda norteamericana.

Agregó que "el monto total de la deuda externa no es significativo en relación a la capacidad de la economía argentina".

Añadió, sin embargo, que "se deberá proseguir con una reestructuración de la deuda para lograr espaciar los vencimientos".

**ARGENTINA PIENSA  
DUPLICAR SU PRODUCCION DE URANIO**

**BUENOS AIRES.**— La Comisión de la Energía Atómica dice que con la inauguración de una nueva planta de concentración de uranio y la expansión de las instalaciones actuales Argentina piensa producir 350 toneladas de concentrados de uranio en 1978. La producción este año se calcula en 165 toneladas, por lo que la producción en 1978 será demás del doble. Los planes actuales establecen que Argentina producirá más de 700 toneladas de concentrados en 1983. Esto satisfará las necesidades del mercado interno y permitirá exportar. Argentina espera exportar a Inglaterra, Italia y Alemania occidental. A cambio de esto, necesita importar tecnología nuclear.

**Accidente aéreo en Bariloche:  
46 muertos, 33 heridos**

**BARILOCHE,** Argentina, 21 de noviembre (UPI y Latin-Reuters).— Un avión de la empresa "Austral" se estrelló hoy cerca de esta ciudad, a 1,800 kilómetros al sudoeste de Buenos Aires. Murieron 46 personas y otras 13 se encuentran gravemente heridas, se informó aquí. El aparato de dos reactores "British Aircraft Corporation 111" partió anoche a última hora de Buenos Aires, en un vuelo fletado por la agencia de turismo "Exprinter". Llevaba a bordo 74 pasajeros, la mayoría parejas en luna de miel, y cinco tripulantes. Entre los viajeros figuraban una pareja uruguaya, otra brasileña y tres niños. Esta madrugada el avión fue

declarado desaparecido y por la tarde la empresa "Austral" anunció que la máquina se había accidentado, cayendo en Pichi Leufú un abrupto lugar a unos 20 kilómetros de esta ciudad. Los grupos de rescate caminaron diez kilómetros por la zona montañosa para llegar al sitio del accidente y trasladar a los sobrevivientes al hospital de Bariloche. Las causas del desastre no se han aclarado, pero la semana pasada el personal de tierra de la línea "Austral" se declaró en huelga en demanda de aumentos salariales. A pesar de eso, la empresa no canceló sus vuelos y ocupó personal de confianza para el mantenimiento de los aviones.

**Avionazo en Argentina; hay 44  
Muertos y 35 Sobrevivientes**

**BARILOCHE,** Argentina, 21 de noviembre (Latin).— Los primeros sobrevivientes del avión de Austral que se estrelló esta madrugada con 79 personas a bordo comenzaron a llegar a esta ciudad a mil 700 kilómetros al sur de Buenos Aires. Aún no se determinó el número ni la identidad de las personas que salieron con vida del siniestro, ocurrido unos 30 kilómetros de este centro turístico, pero el jefe de prensa de la compañía aérea, Rubén Chiade, reiteró que hay entre 30 y 35 sobrevivientes. "Es posible que el fuselaje de la máquina haya resistido el impacto", señaló el funcionario, quien en Buenos Aires anunció la partida hacia aquí de aviones especiales que transportan personal médico. Las patrullas de gendarmería y ejército llegaron poco antes del mediodía al lugar donde

cayó el avión, un Bac One Eleven 400, y de inmediato comenzaron a rescatar a los heridos que fueron trasladados aquí en camiones aptos para el difícil terreno de montaña. En torno a la zona del hospital se ha cortado el tránsito en varias calles para facilitar el rápido desplazamiento de las ambulancias al centro asistencial. Según fuentes fidedignas el avión a reacción argentino se estrelló esta madrugada en medio de fuertes lluvias y vientos cerca de este centro lacustre del sur argentino. La agencia oficial Telam dijo que la mayoría de los pasajeros eran parejas argentinas en viaje de luna de miel. Voceros de la aerolínea privada Austral indicaron que el avión es un BAC-111, de construcción británica y de dos motores a reacción. El vuelo iba de Buenos Aires a Bariloche en

forma especial. No se conocían las nacionalidades de las víctimas, pero se dijo que su mayoría son argentinos. El aparato fue declarado en emergencia a las 1:30 A.M. hora local de hoy, después de que arribó a tiempo a su destino. Un avión de búsqueda perteneciente al gobierno de la provincia de O Negro, donde se localiza Bariloche, avistó los restos en una región montañosa. Patrullas del ejército y la policía inmediatamente salieron a la remota villa de Pichi-Leufú, cerca de donde fueron avistados los restos. El último accidente de la aviación civil en Argentina ocurrió en 1961 cuando un avión de pasajeros de la firma estatal Aerolíneas Argentinas se estrelló a unos 400 kilómetros al sur de Buenos Aires, muriendo las 67 personas a bordo.

EXCLUSIVA

# Se Estrelló un Avión Argentino con 79 a Bordo

**BARILOCHE, Argentina,** 21 de noviembre. (AP, AFP, Latin y EFE)—Un avión comercial argentino, con 79 personas a bordo, se estrelló hoy en las cercanías de

Bariloche, ciudad turística a 1,630 kilómetros de Buenos Aires. Sobrevivieron 33 personas que están gravemente heridas.

Sólo 10 sobrevivientes se

encuentran fuera de peligro, informaron los centros asistenciales médicos, a donde fueron conducidos los heridos por patrullas de res-

- ★ Sobrevivieron 33, Gravemente Heridos
- ★ Sólo 10 Están Fuera de Peligro, Informan
- ★ Cayó Junto a un Lago en la Zona Andina

cate de la gendarmería nacional.

El avión, de la empresa Austral, cayó sobre una ladera del Cerro del Medio, sobre la margen del lago Pichilufu, en la zona andina.

El birreactor Bac One Eleven volaba bajo una fuerte tormenta de lluvia y viento y la causa del desastre —según informaciones con confirmadas oficialmente— habría sido la existencia de problemas en las señales luminosas del aeropuerto de Bariloche.

El aparato, contratado por una empresa de turismo, partió de la capital argentina, transportando 74 pasajeros y 5 tripulantes. Casi todo el pasaje era de nacionalidad argentina y estaba compuesto en su mayoría de parejas de recién casados que iba a pasar su luna de miel en la zona lacustre y boscosa del sur del país.

Incontables patrullas de rescate se movilizaron de inmediato y lograron localizar el lugar del accidente. Trasladaron a los sobrevivientes a hospitales de la ciudad de Bariloche, en helicópteros de la fuerza aérea argentina.

Entre los diez sobrevivientes fuera de peligro, según el comunicado de la empresa Austral, nueve son mujeres y en dicha nómina no figura ninguno de los tripulantes.

Los familiares de los pa-

sajeros del avión se agolpaban hoy frente a las oficinas de la empresa en el aeroparque de Buenos Aires en medio de desgarradoras escenas de dolor.

El accidente de hoy es el primero ocurrido a una aeronave comercial argentina desde 1961, cuando un avión de la empresa estatal Aerolíneas Argentinas se estrelló a 400 kilómetros al sur de Buenos Aires. Perecieron sus 67 ocupantes.

# Escalada montonera contra Videla en el Mundial del 78

## Montoneros previene: 'intensificará' su lucha contra Videla durante el mundial de futbol

ROMA, 22 de noviembre (AFP, UPI, EFE, e IPS). — El movimiento peronista Montoneros (MPM) anunció hoy aquí que intensificará sus acciones contra la Junta militar durante el Campeonato Mundial de Futbol a efectuarse en Argentina en junio próximo.

Y justificó el uso de la violencia, huelgas, sabotajes y manifestaciones como instrumentos para combatir al gobierno militar, aunque precisó que no habrá acciones propiamente contra los juegos.

El mundial de futbol servirá para que la opinión pública internacional "condene los excesos de la junta militar", dijo hoy aquí el "número dos" del movimiento (MPM), Fernando Vaca Narvaja.

El responsable montonero de relaciones exteriores sostuvo que el gobierno de Buenos Aires intenta presentar el torneo internacional como prueba de su estabilidad y del aniquilamiento en que supuestamente se encuentra la guerrilla revolucionaria.

"En realidad, dijo Vaca Narvaja, el mundial va a servir para que la prensa internacional sepa lo que piensa el pueblo argentino y pueda constatar el repudio de las masas a la junta gorila".

En una conferencia de prensa celebrada con medidas excepcionales de seguridad (los periodistas fueron trasladados en un autobús a los suburbios de Roma ya que "agentes de la policía secreta argentina operan en Italia, según mostró en reciente informe Amnistía Internacional", se les dijo), 18 de los 30 integrantes del Consejo Superior del MPM, presentaron su Programa de Pacificación y Liberación Nacional, que se pro-

pone lograr, en los inmediatos, cuatro puntos:

— Presionar a la junta militar de Buenos Aires para liberar al ex presidente argentino Héctor Cámpora, refugiado en la embajada mexicana en Argentina desde el 24 de marzo de 1976.

— Hacer dimitir al ministro argentino de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, "cuya política ha llevado a la ruina a dos mil pequeñas y medianas empresas en un año y ha pronunciado una inflación del ochenta por ciento".

Tal política, añadieron, ha llevado los salarios al nivel más bajo de los últimos 40 años y al dólar al nivel más alto de la historia de Argentina.

— Obtener "de derecho y de hecho" la libertad sindical.

— Y obligar al régimen, "frente a su promesa de una navidad de paz", a liberar el mayor número posible de presos políticos, dar noticias de los secuestrados y exigir plenas garantías al derecho constitucional de abandonar el país a prisioneros políticos.

Los dirigentes montoneros también divulgaron que la junta militar ha asesinado a ocho mil "miembros de la resistencia" y que hay más de cinco mil desaparecidos y cerca de 20 mil presos en Argentina.

El encargado de las relaciones exteriores del MPM anunció que el principal dirigente montonero, Mario Eduardo Firmenich, "gozaba de excelente salud" pero, "por razones obvias de seguridad", no dijo si se encontraba o no en Argentina.

"La lucha armada, expresó en otro momento, es legítima en nuestro país como apoyo a las reivindicaciones populares y es una consecuencia de la falta de democracia en nuestro país".

## Los Montoneros, en Violenta Lucha por la Democracia

ROMA, 22 de noviembre (UPI). — El consejo supremo de la organización terrorista argentina "Movimiento Peronista Montoneros" afirmó hoy, en una conferencia de prensa clandestina, que está "tratando de restablecer la democracia" en su país por medio de huelgas, sabotajes y manifestaciones obreras, así como actos violentos contra personalidades.

Un grupo de líderes de la organización marxista dijo en la reunión que habían sido "forzados" a usar la violencia contra ciertas personalidades en posiciones de poder, a las que atribuyeron haber cometido "atrocidades".

La conferencia de prensa se realizó en un sector de Roma al que los periodistas fueron llevados en un ómnibus sin decirseles de antemano el destino, debido a los temores de los extremistas de ser descubiertos por organismos de seguridad. Los Montoneros dijeron que la policía secreta argentina los busca inclusive en Italia.

El comandante de los Montoneros, Mario Eduardo Firmenich —acompañado por los dirigentes Fernando Vaca Narvaja, Oscar Raúl Bidegain, Armando Croatto y el padre Rafael Iacuzzi— dijo que la resistencia "está aumentando" en Argentina, a pesar de la afirmación del gobierno militar de que ha derrotado a la guerrilla.

### QUE SE OLVIDEN DE ELECCIONES

BUENOS AIRES, 22 de noviembre (AP). — El ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, aseguró hoy que la permanencia de los militares en el poder se extenderá por lo menos diez años más, y dijo que todos deben olvidarse de "contendidas electorales inmediatas".

Declaró que las fuerzas armadas "han aprendido la lección que nos brinda la historia y mantendrán el poder político todo el tiempo que sea necesario para alcanzar los objetivos trazados".

El general Harguindeguy habló en una reunión de gobernadores provinciales en Comodoro Rivadavia, a mil 800 kilómetros al sur.

# Los Militares Permanecerán en el Poder por 10 Años más, Dicen en la Argentina

(AP, IPS, UPI y PL)

BUENOS AIRES, 22 de noviembre. — El ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, aseguró hoy que la permanencia de los militares en el poder se extenderá por lo menos 10 años y dijo que todos deben olvidarse de "contienda electoral inmediata".

Declaró que las fuerzas armadas "han aprendido la lección que nos brinda la historia y mantendrán el poder político todo el tiempo que sea necesario para alcanzar los objetivos trazados".

El ministro del Interior dijo que el gobierno tiene planes de mediano plazo que se cumplirán entre 1979 y 1982, y entre 1983 y 1987.

Es la primera vez que un alto funcionario del gobierno menciona fechas tan concretas para la permanencia de los militares en el control del poder político.

## CONFERENCIA DE PRENSA DE MONTONEROS

Por otra parte, la dirección del Movimiento Peronista Montonero (MPM) ratificó hoy en Roma su programa de pacificación y liberación nacional, fijó objetivos inmediatos para los próximos meses e informó de la ampliación de su Consejo Superior.

Basado en el programa de pacificación y liberación nacional, el MPM se propone en lo inmediato alcanzar cinco objetivos: Obligar a la dimi-

sión del ministro de Economía argentino Martínez de Hoz, obtener de derecho y de hecho la libertad sindical, forzar a la junta militar de Buenos Aires hasta la obtención de la libertad del ex presidente argentino Héctor Cámpora, obligar al régimen, frente a su promesa de una Navidad de paz, a liberar el mayor número posible de presos políticos y dar noticias de los secuestrados, y exigir plenas garantías al derecho constitucional de abandonar el país a prisioneros políticos a disposición del Poder Ejecutivo, luchando contra las limitaciones ahora existentes.

El movimiento se declara igualmente conciente de su responsabilidad política de ahorrar al pueblo y a la nación entera los sacrificios inútiles en previsión de un final victorioso que nada puede evitar, por lo cual ha lanzado su programa de pacificación y liberación nacional que, por vías idóneas y responsables ha hecho llegar a manos de la actual junta militar argentina.

## DETIENEN A 83 RADICALES

Entre tanto, en Córdoba, 83 jóvenes militantes del Partido Unión Cívica Radical están detenidos desde el domingo último y serán sometidos a proceso por haber infringido las disposiciones que prohíben la realización de actividades políticas, según confirmó hoy el gobierno de esta provincia.

Los radicales fueron arrestados cuando efectuaban una reunión en un edificio de la capital cordobesa, a 710 kilómetros al noroeste de Buenos Aires, donde hasta la toma del poder por los militares funcionó un comité partidista.

## 46 VICTIMAS EN UN ACCIDENTE

Finalmente, 46 víctimas es el saldo final de un accidente aéreo registrado en la ciudad de Bariloche, a mil 650 kilómetros al sudoeste de Buenos Aires.

Un avión de la empresa Austral se estrelló en la madrugada de ayer contra la ladera de un cerro y 33 pasajeros, algunos heridos de gravedad, lograron sobrevivir.

El pasaje estaba mayoritariamente compuesto por parejas de recién casados que viajaban a la zona turística de San Carlos de Bariloche, en la precordillera andina.

## AUMENTAN LAS VICTIMAS DEL AVIONAZO DE BARILOCHE

BUENOS AIRES, 22 de noviembre (UPI). — Hoy murió otro pasajero del avión de la compañía Austral que se estrelló en San Carlos de Bariloche antier. Con esto asciende a 46 el número de víctimas, se informó oficialmente.

E L T I A

Comentario de IPS

# Ofensiva Sindical de la CIA en América Latina

LONDRES, 22 de noviembre (IPS). Estados Unidos está montando una nueva ofensiva masiva en los sindicatos de América Latina para conseguir el apoyo de los líderes sindicales a su política. La campaña parece modelada según campañas similares realizadas por Estados Unidos en los años 50 y 60.

En ella participan muchas de las mismas personas y organizaciones, varias de las cuales ya demostraron haber trabajado estrechamente con la Agencia Central de Inteligencia (CIA) en los asuntos laborales.

El semanario *Latin America Political Report* dijo esta semana, en Londres, que esta nueva iniciativa norteamericana se estaba preparando ya desde antes de que EU se retirase de la OIT sosteniendo que ésta era demasiado política o que, en otras palabras, se negaba a seguir la política norteamericana.

## RESTRUCTURACION DE LA OEA

El periódico dice que 2 artículos en la prensa argentina muestran que la iniciativa está en marcha. El diario *La Opinión* informa el 20 de octubre que, según recientes declaraciones de Andrew McLellan y Mile Boggs (2 funcionarios de la AFL-CIO encargados de asuntos internacionales), los sindicatos norteamericanos están pensando en transformar la OEA en un cuerpo tripartito similar a la OIT, formado por sindicatos, gobiernos y patronos. Según McLellan, se haría una profunda reestructuración del movimiento sindical "libre" del hemisferio, de acuerdo con este cambio y fortalecimiento de la OEA. Un paso en esa dirección ha sido dado con la reorganización de la ORIT (la rama latinoamericana de la Confederación Internacional de Sindicatos Libres, CISL).

Un aspecto de esta reorganización es la asunción de la dirección de la ORIT por el secretario general de la

CTV (Confederación de Trabajadores de Venezuela) Arturo Jáuregui.

Otro es el plan de creación de 5 oficinas regionales: una para América del Norte, en Canadá o México; otra para América Central; otra en Caracas para cubrir Venezuela, Colombia, Guyana, Trinidad y Tobago y Ecuador; otra en Brasil, y una para el Cono Sur en Buenos Aires.

## PROMUEVEN CURSOS DE CAPACITACION

El segundo artículo, del 27 de octubre, dice que 20 sindicalistas argentinos elegidos por Ramón Baldassini, líder de la FOECYT (obreros de correos y telégrafos), participarían en un curso de capacitación promovido por el American Instituto for Free Labour Development (AIFLD) (Instituto Norteamericano para el Desarrollo del Sindicalismo Libre) y dado por la CTM (Confederación de Trabajadores Mexicanos) en Cuernavaca.

Los alumnos después irían a la sede del AIFLD en Front Royal, Virginia, para recibir otro curso. Esto coincide con las informaciones sobre importantes programas de la AIFLD en todos los países latinoamericanos, salvo Perú, y con los viajes de funcionarios del AIFLD a diversos países, especialmente Chile, donde han conversado con dirigentes sindicales locales.

Lo interesante no es que esta ofensiva "libre" se produzca sino que se haga tan abiertamente, pues hasta hace pocos años ningún periodista latinoamericano que se respetase podía referirse al AIFLD sin hablar de la CIA.

En efecto, el AIFLD fue fundado en 1962 bajo los auspicios de la AFL-CIO, principalmente para responder a la amenaza de la infiltración castrista y de su eventual control de los principales movimiento sindicales latinoamericanos, según dice un documento del Senado de Estados Unidos,

y fue creado por la USAID (aunque algunas fuentes dicen que entre 1961 y 1963 recibió un millón de dólares de la CIA).

## ACTIVIDADES VINCULADAS A LA CIA

La mayor parte de los observadores independientes del sindicalismo norteamericano admiten que el departamento internacional de la AFL-CIO trabajó muy unido a la CIA y que la CIA utilizó la actividad sindical como disfraz. Jáuregui, en particular, es calificado de agente de la CIA por el ex funcionario de ésta, Philip Agee, en su libro "Dentro de la compañía — Diario de la CIA".

Era tan notoria esta relación con la CIA, que el AIFLD decidió actuar más clandestinamente en los últimos tiempos y canalizaba sus fondos a los sindicatos latinoamericanos a través de las confederaciones europeas que tiene relaciones con la Segunda Internacional y los grupos socialdemócratas. La ORIT fue creada en 1949 por Serafino Romualdi, ex agente de la Oficina de Servicios Estratégicos Norteamericanos (USS) antepasada de la CIA, Romualdi fue vicesecretario general de la ORIT en 1951 y primer director ejecutivo del AIFLD en 1962.

La ORIT apoyó la invasión de Guatemala en 1954, el derribamiento de Goulart en Brasil en 1964, la intervención norteamericana en 1965 en Santo Domingo, el boicot a Cuba. Cuando la guerra fría terminó, se vio pues obligada a pasar a segundo plano.

Pero ahora Estados Unidos, en vez de resistir a la corriente adversa en la OIT, se lanza a reforzar el sindicalismo libre donde ello le resulta más fácil, en muchos países donde antes la ORIT y el AIFLD no podían trabajar fácilmente. Las dictaduras militares les han despejado el camino. Ahora que el "sindicalismo libre" se cubre con la retórica en favor de los derechos humanos en boca en la administración Carter, esa ofensiva se ve aún más facilitada.